
 

 

 

 

RESUMEN DE PRENSA 

19 de Septiembre de 2023 
 

 

 

Pinche sobre la imagen para consultar las bases e inscribirse en los Premios RSE y Sostenibilidad 2023. Convocan 

la CES y la Diputación, a través de Prodetur, y la colaboración de Endesa. Hasta el 15 de octubre   

 

http://www.premio-rse.es/


 

ÍNDICE

# Fecha Medio Titular Tipo

ASOCIADOS CES

1 19/09/2023 Diario de Sevilla ₂₉ Garamendi expresa el apoyo de la CEOE a la unidad de España Escrita

2 19/09/2023 ABC Sevilla ₃₄ Los empresarios se desmarcan de Díaz y su pacto por la amnistía Escrita

3 19/09/2023 ABC Sevilla ₃₂-₃₃ La presión interna obliga a Moncloa a endurecer el tono con Puigdemont Escrita

4 19/09/2023 ABC Sevilla ₁₃ El turismo se pierde en Sevilla en verano Escrita

5 19/09/2023 ABC Sevilla ₁₂-₁₃ Las viviendas turísticas superan ya en un ₃₅% a hoteles y apartamentos Escrita

6 19/09/2023 ABC Sevilla ₁₈-₁₉ Ladrones reincidentes amenazan el comercio Escrita

7 19/09/2023 Diario de Sevilla ₁₉ Espartinas Escrita

8 19/09/2023 ABC Sevilla ₅₀-₅₁ El ₇₀% de las pymes no hallan empleados pese a los ₂,₈ millones de parados Escrita

9 19/09/2023 ABC Sevilla ₅₀ Funcas pide modernizar los servicios públicos de empleo Escrita

ACTUALIDAD ECONÓMICA DE SEVILLA

10 19/09/2023 ABC Sevilla ₂₇ La Junta aprueba hoy el modelo de financiación de las universidades Escrita

11 19/09/2023 Diario de Sevilla ₉ La Junta inyecta ocho millones para equipar los ciclos formativos de la FP Escrita

12 19/09/2023 Diario de Sevilla ₈ El Ayuntamiento impulsará el sector aeroespacial y el de defensa Escrita

13 19/09/2023 ABC Sevilla ₅₄-₅₅ Junta y empresas apuestan por la descarbonización del transporte aéreo Escrita

14 19/09/2023 Diario de Sevilla ₃₅ TotalEnergies invertirá ₂₀₀ millones en cinco parques solares en Guillena Escrita

15 19/09/2023 ABC Sevilla ₅₃ TotalEnergies invertirá en Guillena ₂₀₀ millones en ₅ plantas solares Escrita

16 19/09/2023 ABC Sevilla ₂₆-₂₇ Espadas agita la bandera andaluza en plenos contactos con Bildu y Junts Escrita

17 19/09/2023 Diario de Sevilla ₂ No es una opción Escrita

18 19/09/2023 ABC Sevilla ₃₁ El centro que velará por la ciberseguridad se activará en noviembre Escrita

19 19/09/2023 ABC Sevilla ₂₆ La Ley de regadíos de Doñana va al Pleno la próxima semana Escrita

20 19/09/2023 Diario de Sevilla ₁₉ Saludables Escrita

21 19/09/2023 Diario de Sevilla ₂₅ Del Río pide a los políticos prestigiar la Justicia y blindar su independencia Escrita

22 19/09/2023 ABC Sevilla ₂₈ ¿Está preparada Andalucía para un gran seísmo? Escrita

23 19/09/2023 ABC Sevilla ₆₃ Cuatro candidatos para la dirección del Ballet Flamenco de Andalucía Escrita

MÁS NOTICIAS EMPRESARIALES

24 19/09/2023 ABC Sevilla ₃₂-₃₃ La presión interna obliga a Moncloa a endurecer el tono con Puigdemont Escrita

25 19/09/2023 ABC Sevilla ₅₈-₅₉ Suben a ₄₇ las víctimas de violencia de género, dos menos que en todo ₂₀₂₂ Escrita



ASOCIADOS CES

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 29

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 19/09/2023

 España

 4 839 EUR (5,162 USD)

 135,25 cm² (21,7%)

 1439 EUR (1535 USD) 

Efe MADRID 

El presidente de la CEOE, Anto-
nio Garamendi, se mostró ayer   
contrario a una amnistía y subra-
yó que los empresarios están 
“con la unidad del país, con la 
unidad de España” y con la Cons-
titución del 78. 

Tras reunirse con el líder del 
PP, Alberto Núñez Feijóo, y pre-
guntado por unas declaraciones 

de la vicepresidenta segunda en 
funciones, Yolanda Díaz, seña-
lando que la amnistía a los en-
causados del procés precisa de 
consenso social, político y eco-
nómico, Garamendi subrayó 
que los empresarios apuestan 
por la “moderación” y por traba-
jar “dentro del orden constitu-
cional”. 

“Se está hablando de amnistía, 
¿estamos de acuerdo? No”,  zan-
jó Garamendi que ha cuestiona-
do que una amnistía esté dentro 
de la Constitución. 

“Yo creo que no”, subrayó el lí-
der de la patronal que ha recal-
cado que lo que les gustaría es 
que los grandes partidos se sien-

ten y lleguen a acuerdos como 
hacen los demás. 

“Nosotros no vamos a entrar en 
lo que es la política partidista. No 
vamos a entrar en las declaracio-
nes de uno y otro lado”, añadió el 
líder de la patronal. 

Garamendi enmarcó la reu-
nión con Feijóo en la normalidad 
institucional y señaló que el líder 
del PP les trasladó sus propues-
tas. 

Feijóo se reúne hoy con el se-
cretario general de UGT, Pepe Ál-
varez, y mañana con el de CCOO, 
Unai Sordo, en el marco de la 
ronda de contactos con empresas 
y sindicatos de cara al debate de 
investidura.

Garamendi expresa el apoyo de 
la CEOE a la “unidad de España”
El presidente de la patronal 

dice que los empresarios 

están con la unidad de 

España y la Constitución

DAVID MUDARRA / EP 

Gerardo Cuerva, Alberto Núñez Feijóo y Antonio Garamendi, en la sede del PP.
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J. C. 

MADRID 

Portazo de los empresarios a la am-
nistía. El presidente de la Confedera-
ción Española de Organizaciones Em-
presariales (CEOE), Antonio Garamen-
di, fue claro ayer, rotundo, al rechazar 
la ley de amnistía que reclama el in-
dependentismo para, pasada la previ-
siblemente fallida investidura de Al-
berto Núñez Feijóo, revalidar a Pedro 
Sánchez al frente del Palacio de la Mon-
cloa. «Se está hablando de la amnis-
tía. ¿Estamos de acuerdo? No. ¿Está 
dentro de la Constitución la palabra 
amnistía? Yo creo que no», contestó 
Garamendi a su salida de una reunión 
con el presidente del PP en Génova 13. 

El presidente de los populares citó 
en la sede nacional de su partido al lí-
der de los empresarios, en el marco de 
su actividad previa a la sesión de in-
vestidura, fechada los próximos días 
26 y 27, donde solo tiene atados los 
apoyos de Vox, Unión del Pueblo Na-
varro y Coalición Canaria. Insuficien-
tes frente a una mayoría en su contra, 
que espera a la intentona de Sánchez 
para comenzar a explotar sus deman-
das y reivindicaciones. 

En el actual contexto político resue-
na con fuerza la palabra amnistía. Una 
reivindicación propia del independen-
tismo, que niega que en octubre del 
2017 –cuando se produjo la sedición y 
la malversación que concluyó con la 
intervención de la autonomía catala-
na para detener la declaración unila-
teral de independencia declarada por 
el Parlamento catalán– se cometiese 
delito alguno. 

Hasta ahora, el Gobierno y el PSOE 
situaban la amnistía fuera de la Cons-
titución. No obstante, la endiablada 
aritmética parlamentaria del 23J, que 
hace que Sánchez dependa no solo de 
ERC, Bildu, PNV y BNG, sino también 
de Junts, el partido del prófugo Carles 
Puigdemont, ha provocado un radical 
giro discursivo en el Ejecutivo de coa-
lición en funciones. Los socialistas evi-
tan ahora descartar públicamente la 
amnistía –ya no está tan claro si tiene 
encaje o no en la Carta Magna vigen-
te–, mientras su principal socia, la lí-
der de Sumar y vicepresidenta en fun-
ciones, Yolanda Díaz, se ha converti-
do de facto en su principal defensora. 

Díaz, sin los empresarios 
En una entrevista en ‘La Vanguardia’ 
publicada anteayer, la también minis-
tra de Trabajo en funciones defendió 
una amnistía al ‘procés’ que nazca de 

un gran acuerdo político y social, en 
el que participen también empresa-
rios, sindicatos y sociedad civil. Su en-
soñación, que evoca claramente su re-
forma laboral pactada con los agen-
tes sociales, se resquebrajó en mil 
pedazos horas después, ayer mismo, 
cuando Garamendi situó a la CEOE, a 
la Cepyme y a los autónomos «con la 
unidad de España y la Constitución 
del 78». 

«Estamos con la Constitución, con 
la Monarquía parlamentaria, con la se-
paración de poderes y con el Estado 
de derecho», proclamó, sin dejar atis-
bo a la duda, ante las preguntas de la 
prensa. «No vamos a entrar en la po-
lítica partidista, en declaraciones de 

uno y otro lado. Simplemente quere-
mos moderación, moderación, mode-
ración y trabajo. Los partidos que tra-
bajan esa moderación son el 95 por 
ciento de los votos de este país», dijo 
Garamendi, que añadió: «Nos gusta-
ría que los grandes partidos se sien-
ten y lleguen a acuerdos». 

Ese deseo de los empresarios, que 
el PP y el PSOE, los dos grandes par-
tidos de España, se pongan de acuer-
do para evitar la dependencia de po-
pulismos y nacionalismos, parece tan 
complicado –si no más– como lo es la 
misma investidura de Núñez Feijóo. 
El Partido Popular ya ofreció al PSOE, 
sin ningún éxito, que apoyase un Go-
bierno de su líder en solitario para una 

legislatura de dos años en la que se 
abordasen una serie de pactos de Es-
tado. Sánchez contestó que no, mien-
tras se remangó para buscar votos «de-
bajo de las piedras». 

Hoy, con los sindicatos 
Al margen de todo, como queriendo 
reflejar la España que podría ser, Nú-
ñez Feijóo continúa hoy su ronda de 
contactos con los agentes sociales, esta 
vez con sendas reuniones con el secre-
tario general de UGT, Pepe Álvarez, y 
su homólogo de CCOO, Unai Sordo. 

Ayer, según informaron fuentes del 
PP, en su encuentro con Garamendi 
participó también el presidente de la 
Confederación Española de la Peque-
ña y Mediana Empresa (Cepyme), Ge-
rardo Cuerva, en un clima «distendi-
do» en el que les explicó las principa-
les líneas de su programa. En la hora 
y media que duró la cita, Núñez Fei-
jóo quiso escuchar también propues-
tas de Garamendi y de Cuerva antes 
de su investidura.

Los empresarios se desmarcan  
de Díaz y su pacto por la amnistía

∑ Garamendi subraya  
su compromiso con    
la Constitución y pide 
acuerdos PP-PSOE

Feijóo, ayer en Génova, con Garamendi (CEOE) y Cuerva (Cepyme)  // DAVID MUDARRA
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MARIANO ALONSO / GREGORIA CARO  

MADRID  

H
asta ayer mismo, la palabra 
amnistía era tabú para los 
dirigentes del PSOE y de la 
parte socialista del Gobier-

no. Ninguno de ellos la pronunciaba, 
en un ejercicio de disciplina argumen-
tal que les ha obligado a esforzadas 
contorsiones dialécticas a lo largo de 
las últimas semanas, sobre todo a quie-
nes, como la portavoz del Gobierno, 
Isabel Rodríguez, se han enfrentado 
con frecuencia a preguntas sobre la 
principal exigencia que los indepen-
dentistas catalanes, y muy singular-
mente el prófugo Carles Puigdemont, 
ponen sobre la mesa para una even-
tual investidura de Pedro Sánchez.  

Pero ayer ese tabú lo rompió un 
miembro del Ejecutivo en funciones y 
veterano dirigente socialista. Y no uno 
cualquiera, menos tratándose de Ca-
taluña. Sino el mismísimo Miquel Ice-
ta, ahora ministro de Cultura y Depor-
tes, pero sobre todo exlíder del PSC y 
como tal persona con indudable ‘auc-
toritas’ en todo lo concerniente a las 
relaciones con los nacionalistas, tam-
bién para el propio Sánchez.  

Baste recordar que Iceta fue el pri-
mero en hablar de los indultos a los 
condenados por el ‘procés’, una medi-
da de gracia que luego se hizo realidad 
en 2021. Iceta no tuvo reparos en men-
cionar la palabra amnistía, pero no para 
abrir la puerta a ese olvido legal de los 
delitos cometidos en 2017 por Puigde-
mont y otros dirigentes separatistas 
por la organización del 1-O, sino para 
entornarla. «La amnistía tiende a ser 
un intento de volver a empezar. No tie-
ne sentido volver a empezar para re-
petir haciendo lo mismo», sentenció, 
en unas declaraciones ante los medios 
donde dio cumplida réplica al mensa-
je publicado el domingo en redes por 
Puigdemont, en el que dejaba claro que 
Junts per Catalunya no es quien nece-
sita votos para una investidura y, po-
niendo un símil financiero, le recordó 
a los socialistas que con el banco se 

puede negociar tanto un periodo de ca-
rencia como el porcentaje exacto de 
los tipos de interés, pero no el derecho 
de la entidad a cobrarlos. «Vamos, si 
es que quieres que te den el crédito, 
está claro», concluía de manera indu-
bitada su aviso a navegantes. Iceta, en 
tono severo, le lanzó una andanada al 
expresidente catalán, con quien tanto 
debatió en el Parlament en los días más 
calientes de 2017: «Él también necesi-
ta un poco de ayuda».        

Menor optimismo 
Las palabras del titular de Cultura en 
funciones, quien como se ha dicho sue-
le abrir caminos en el socialismo, se 
produjeron en Barcelona el mismo día 
que visitó la Ciudad Condal el minis-
tro de la Presidencia, Félix Bolaños, 
hombre fuerte del Gobierno, quien en 
tono algo más tibio afirmó que «las 
claves de cualquier acuerdo» pasan 
por «superar la tensión insoportable 
del año 2017». El viraje discursivo del 
Gobierno no es baladí ni casual y res-
ponde a la creciente presión tanto de 
la vieja guardia, singularmente del ex-
presidente Felipe González, como de 
distintos dirigentes territoriales.  

Unos y otros coinciden, según los 
testimonios que ha recogido ABC, en 
que en todo caso la amnistía –cuyo en-
caje constitucional ponen en solfa una 
mayoría de juristas y magistrados emé-
ritos del Tribunal Constitucional (TC), 
como daba cuenta ayer este periódi-
co– no podría entregarse, y ni siquie-

ra ofrecerse, a cambio de nada. Y sí, al 
menos, como contrapartida a un com-
promiso de retractarse. González, que 
mañana mismo volverá a hablar en 
público presentando junto a Alfonso 
Guerra el último libro del exvicepre-
sidente, en un acto en el Ateneo de Ma-
drid sobre el que ya hay gran expecta-
ción, lo dejó claro en una entrevista en 
Onda Cero el pasado día 5, cuando pi-
dió que por lo menos se «forzase» al-
guna declaración de los independen-
tistas para no volver a las andadas.  

Es lo mismo que le reclaman a Fe-
rraz y Moncloa importantes barones 
territoriales, que se ven ante el abis-
mo de tener que tragar un sapo de muy 
difícil digestión para sus respectivos 
electorados. Pero incluso es lo que asu-
men ya en los cuarteles generales del 
PSOE y del Gobierno. 

Desde hace días, como se dio cuen-
ta en estas páginas, se advertía de la 
dificultad de satisfacer las demandas 
de Puigdemont, y más allá de eso sus 
plazos, pues el político fugado de Es-
paña pidió hace dos semanas desde 
Bruselas una ley de amnistía que es-
tuviera lista para el eventual debate 
de investidura de Sánchez, que los so-
cialistas han barajado entre octubre y 
noviembre, cuando se cumpliría la fe-
cha límite, rebasada la cuál se produ-
ciría la disolución automática de las 
Cortes Generales para repetir eleccio-
nes el 14 de enero del próximo año. 

Sumar elabora la ley 
No obstante, es un equipo de 20 juris-
tas «expertos» de Sumar los que están 
redactando el borrador de esa ley de 
amnistía que después negociarán con 
el PSOE. Este grupo, del que no se sabe 
más que el número de sus integrantes, 
está coordinado por el hombre de Yo-
landa Díaz para bregar con el indepen-
dentismo catalán, el dirigente de los 
comunes Jaume Asens, quien inició las 
primeras conversaciones con Puigde-
mont. El texto no llegará antes de la in-
vestidura de Sánchez. 

Ayer, en un ejercicio de equilibris-
mo para no enfadar a Junts, el porta-
voz de Sumar, Ernest Urtasun, se ma-
nifestó en contra de la vía unilateral, 
pero evitó aclarar si el rechazo a la mis-
ma debe estar recogido de forma ex-
plícita en la ley que están elaborando 
y si debe ser ratificado por los indepen-
dentistas. Hasta en cuatro ocasiones 
se le preguntó por este asunto concre-
to a Urtasun y no lo pudo aclarar. Otras 
voces en Sumar ven más factible una 
declaración política externa a la ley. No 
quieren revolver a los independentis-

tas planteando esto como una línea 
roja, aunque aseguran que están tra-
bajando en evitar un ‘procés’ 2.0. El 
portavoz de Sumar explicó que las pa-
labras de la vicepresidenta diciendo 
que no hay lugar a la unilateralidad en 
‘La Vanguardia’ son una «reflexión po-
lítica» y que a fin de cuentas, y esto es 
la idea fuerza que trasladan desde Su-
mar, en el momento en el que Junts 
acepta sentarse a negociar eso ya de 
por sí es abandonar la unilateralidad.  

«Cuando uno anda por el carril del 
diálogo y el acuerdo, pues no anda por 
el carril de la unilateralidad, yo creo 
que eso está claro», explicó Urtasun. 
Además, el portavoz de Sumar quiere 
que este diálogo se abra a la sociedad 
civil, sindicatos y empresarios para que 
también participen en la elaboración 
de la ley de amnistía. Aunque el presi-
dente de la CEOE, Antonio Garamen-
di, ya se posicionó ayer en contra.  

En Sumar hay quien considera que 
la advertencia de Puigdemont iba más 
dirigida a Sánchez. De hecho, pregun-
tado por una valoración del tuit, Urta-
sun dijo que «el tono del diálogo con 
Junts es constructivo y las negociacio-
nes se están dando de forma muy di-
námica». Todo mensajes conciliadores 
hacia el socio.  

La presión interna obliga 
a Moncloa a endurecer   
el tono con Puigdemont

∑ Sumar no aclara si la ley en la que 
trabaja exige a Junts una renuncia 
explícita a una nueva vía unilateral  

∑ Iceta contesta al prófugo y asegura 
que la amnistía no tendría sentido      
si es «para repetir lo mismo»  

Félix Bolaños, a la derecha, durante 

su visita de ayer a Barcelona  // EFE

Felipe González ya           
pidió hace semanas           
que al menos se forzase          
a los independentistas            
a retractarse 

El optimismo de  
los socialistas en verano             
se empieza a erosionar  
tras las últimas palabras 
del expresidente fugado 
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El optimismo inicial del verano 

en las filas socialistas, cuando se 

consideraba que la precaria situa-

ción de Junts, después de haber per-

dido un buen número de apoyos el 

23J, le forzaría a respaldar la inves-

tidura ha dejado paso a un tono más 

escéptico sobre la misma, si bien en 

público Sánchez sigue insuflando 

moral a sus tropas, como hizo el pa-

sado domingo en un mitin en La Co-

ruña antes de partir a Nueva York, 
donde asiste a la Asamblea General 

de la ONU. Allí dio por descontada 

su investidura sin mencionar la am-

nistía, justo antes del mensaje de 

marras de Puigdemont. 

Por si el ambiente no estuviera 

lo suficientemente enrarecido, ayer 

el líder de Junts en el Ayuntamien-

to de Barcelona, Xavier Trias –al 

que en junio los socialistas le arre-

bataron el bastón de mando con el 

apoyo del PP– acusó al PSOE de es-

tar detrás del 23F. Bolaños le espe-

tó que sus palabras, que reviven 

una vieja teoría, «no tienen ningu-

na base histórica ni fáctica», pero 

mostró su «respeto» por el dirigen-

te de Junts y algo más contunden-

te fue Iceta, que no dudó en califi-

car como «una verdadera infamia» 

esta acusación. 
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R. A. 

SEVILLA 

Entre los buenos datos, los conoci-
dos el pasado martes por el Ministe-
rio de Transportes, Movilidad y Agen-
da Urbana en los que se acredita que 
el aeropuerto de Sevilla había cerra-
do el mejor agosto de su historia, y 
los malos o regulares sobre el descen-
so de ocupación de turistas en hote-
les y viviendas turísticas en la ciudad 
hispalense, existen unos matices que 
acrecientan la reflexión de que mu-
chos de los que visitaron Sevilla –so-
bre todo en agosto– lo hicieron como 
punto de conexión para viajar hasta 
otros lugares. Al menos, esa es la con-
sideración de expertos del sector y 
que han tenido acceso a distintos da-
tos que acreditan que no es habitual 
tener la llegada de tantos turistas a 
suelo sevillano y, sin embargo, regis-
trar al mismo tiempo un bajón con-
siderable en cuanto a la ocupación. 

Desde la Asociación de Viviendas 
y Alojamientos Turísticos de Anda-
lucía se especificó que «el verano ha 
sido especialmente malo», con unos 
datos en negativo bastante importan-
tes con respecto al año anterior. Aun-
que en la entidad sostuvieron que es-
tán trabajando para ofrecer los nú-
meros del verano con más detalles, 
sus primeros estudios hablan de dos 
meses muy complicados en su sec-
tor: «No podemos decir que hayamos 
tenido unas reservas normales, sino 
todo lo contrario. En junio ya se notó 
un claro descenso del ritmo de reser-
vas que nos hacían prever que el ve-
rano iba a ser malo. Y así fue. Julio fue 
realmente malo. Agosto mejoró algo 

sensiblemente, pero tampoco fue bue-
no, ni siquiera normal. En la segun-
da quincena empezó a mejorar algo, 
pero con reservas a futuro», explica-
ron a este periódico en la Asociación 
de Viviendas y Alojamientos Turísti-
cos de Andalucía. 

También desde la Asociación de 
Hoteles de Sevilla y Provincia se hizo 
una reflexión similar tras conocer los 
datos por la encuesta realizada a sus 
asociados y en las que se reveló que 
las reservas del mes de agosto fueron 
de un 62% frente al 67% alcanzado en 
agosto de 2002. Contabilizando igual-
mente las reservas del mes de julio, 

la ocupación en Sevilla en los meses 
estivales fue del 61,66%, casi dos pun-
tos menos que en el año pasado. Su 
presidente, Manuel Cornax, indicó al 
respecto que habrá que hacer un aná-
lisis más global y con cierta perspec-
tiva del «bajón» sufrido en verano, 
sobre todo en el mes de agosto: «Yo 
no estoy en las escalerillas de los avio-
nes para saber cuáles son los desti-
nos de los que pasajeros que llegan al 
aeropuerto de Sevilla pero parece, al 
menos es mi interpretación, que un 
número importante llega al aeropuer-
to sevillano para desplazarse luego a 
las provincias de Cádiz y Huelva. El 
aeropuerto de Sevilla es una gran 
puerta de entrada. Tiene un montón 
de conexiones, muchos vuelos direc-
tos, con buenos precios. No creo que 
tenga que ser un tema urgente, pero 
sí habrá que analizar todas estas cir-
cunstancias para que nuestro mer-
cado no se debilite». 

Gran primer semestre 
Para Cornax, hay que tener una am-
plitud de miras antes de hablar de 
una situación problemática: «Hay 
que analizarlo con calma. El contex-
to anual es muy bueno con casi 4,5 
puntos más con respecto al año an-
terior. El mes de mayo que tuvimos 
fue excepcional. Luego se fue ralen-
tizando. Posiblemente, también ha 
influido el calor. No han parado de 
salir noticias en toda España y a ni-
vel internacional del calor que hace 
en Sevilla. Cada vez que sale un ter-
mómetro en un informativo, parece 
que es de Sevilla». 

Algo más de la mitad del los pasa-
jeros que utilizaron el aeropuerto de 
Sevilla en agosto lo hicieron a través 
del tráfico nacional, con un 53,5% del 
total (383.774 viajeros), mientras que 
el resto, el 46,5, lo hicieron a través 
de vuelos internacionales (332.179 
pasajeros). Por países, los mercados 
con mayor demanda fueron el italia-
no, con 64.921; el británico, con 56.982; 
el francés, con 51.964; el alemán, con 
32.761; el portugués, con 25.829, y el 
marroquí, con 18.278. El aeropuerto 
de Sevilla dispuso durante este vera-
no de 78 rutas directas, de las que 18 
fueron a ciudades españolas y otras 
60 europeas y del norte de África.

El turismo se ‘pierde’ 
en Sevilla en verano

∑ Aunque el aeropuerto  
cerró el mejor agosto 
de su historia, hubo 
una menor ocupación 

Una turista, en el Centro  // EP
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R. ARROCHA 

SEVILLA 

S
evilla continúa evolucionado 
en su turismo a un tipo de hos-
pedaje que pasa cada vez más 
por la decisión de los visitan-

tes de quedarse en viviendas vacacio-
nales con unos números que ha co-
nocido ABC y que acreditan la fuerte 
expansión de esta forma de alojamien-
to: las plazas de viviendas turísticas 
superan ya en un 35% a la de los ho-

teles y apartamentos o, lo que es lo 
mismo, hay más de 16.000 camas para 
el turismo sevillano en los hogares 
destinados al alquiler vacacional que 
en el régimen habitualmente conoci-
do (hoteles y apartamentos), según 
datos facilitados por la Asociación de 
Viviendas y Alojamientos Turísticos 
de Andalucía. 

 En total, son casi 10.000 las casas 
—concretamente 9.322— que se han 
dado de alta destinadas al alquiler a 
turistas, una cifra sin parangón si se 

tiene en cuenta los registros de los 
últimos meses. Desde que se tiene re-
gistro, en mayo de 2016, la evolución 
sólo se puede calificar como mayús-
cula si se tiene en cuenta que la cifra 
de entonces era de sólo 256 viviendas 
y 1.199 plazas. 

Actualmente, a fecha de septiem-
bre de 2023, el número de habitacio-
nes es de 19.552 (46.826 plazas) y todo 
hace indicar que el crecimiento se-
guirá siendo importante, sobre todo 
en zonas menos concurridas, ya algo 
lejanas al Centro de Sevilla, con per-
sonas que se han informado de cómo 
y qué plazo tienen para dar de alta su 
casa como vivienda turística. Inclu-

Las viviendas turísticas superan ya 
en un 35% a hoteles y apartamentos

∑ En Sevilla hay 16.000 plazas más  
para este tipo de hospedaje con  
casi 10.000 casas dadas de alta  

∑ El Ayuntamiento aduce que «a día de 
hoy» no puede limitar ni suspender el 
otorgamiento de nuevas licencias

Turistas con sus maletas en Sevilla, donde ya hay más viviendas turísticas que apartamentos y hoteles   // RAÚL DOBLADO

E
l dato es clarificador, 
pero no sorprendente. 
El Centro se está des-

poblando, hasta el punto de 
que ya hay zonas donde no 
vive nadie como la plaza de 
Molviedro. No existe un me-
canismo que frene este ne-
gocio tan rentable que está 
poniendo en jaque el precio 
e incluso la convivencia en 
algunas zonas saturadas 
como Santa Cruz. Es impres-
cindible que el alcalde –que 
fue muy crítico con su ante-
cesor– presione a la Junta 
para que apruebe ya el decre-
to que regule las licencias.

Descontrol

ADRIANO

El Consistorio está 
trabajando con la Junta  
para generar un marco 
normativo coordinado que 
permita implantar de forma 
efectiva las limitaciones
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so, en algunos pueblos de la provin-

cia sevillana ha habido una incursión

importante a este tipo de comercio

en los últimos meses. Los datos tam-

bién son llamativos por su crecimien-

to con 6.088 camas en Sevilla provin-

cia en algo más de mil casas.  

Los hoteles se mantienen 

Por contra, y en cuanto a plazas ho-

teleras, el número se sigue mantenien-

do prácticamente desde hace ya unos

años. En este sentido, el presidente de

la Asociación de Hoteles de Sevilla y

Provincia, Manuel Cornax, cifró «en

torno a los 30.000» las camas dispo-

nibles. «Desde la pandemia habrá ha-

bido un aumento de 900 plazas, una

cifra prácticamente irrelevante para

un total de unas 30.000 que tenemos

entre hoteles y apartamentos. Lo de

las viviendas con fines turísticos y su

crecimiento es otra cuestión», señaló.

Fuentes del Ayuntamiento explica-

ron a este periódico que en el marco
normativo actual, el gobierno muni-

cipal no puede limitar ni suspender a

día de hoy el otorgamiento de nuevas

licencias de Viviendas con Fines Tu-

rísticos (VFT) o apartamentos turís-

ticos que respeten el marco normati-

vo autonómico actual. Es decir, y se-

gún las mismas fuentes, no otorgar

esas licencias que cumplen la legisla-

ción autonómica básica y municipal

podría constituir un delito de preva-

ricación. «Sí se está ya trabajando in-

ternamente y con la Junta de Andalu-

cía, para generar un marco normati-

vo coordinado (y sin conflictos en los

juzgados) que permita implantar de

forma efectiva, en zonas sobresatu-

radas como el barrio de Santa Cruz,

las limitaciones específicas que habi-

lita el nuevo proyecto de normativa

autonómica», se especificó desde el

Ayuntamiento.  

Igualmente, «se han iniciado los

contactos para poder abordar coordi-

nadamente, en cuanto se apruebe la

normativa autonómica básica, los ins-

trumentos técnicos (urbanísticos en

su caso) que permitan al nuevo go-

bierno proponer limitar o en su caso

suspender las nuevas autorizaciones

de establecimientos turísticos en zo-

nas que justifiquen su saturación por

razones de interés general.
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SILVIA TUBIO SEVILLA 

E
l comercio sevillano, so-

bre todo el que se ubi-
ca en el casco histórico, 

no está viviendo tiem-

pos seguros ni mucho 

menos. Desde verano se 

está produciendo un goteo incesan-

te de asaltos en comercios y estable-

cimientos hosteleros que están ago-

tando la paciencia de estos empren-

dedores.  

El último episodio se vivía en la ma-

drugada de este pasado sábado, cuan-

do al menos dos negocios fueron ob-

jetivos de los cacos en el Centro. El 

corto intervalo entre ambos golpes y 

las formas en las que trataron de ac-

ceder al interior de los locales hace 

sospechar a los agentes de que se tra-

ta de los mismos ladrones: dos indivi-

duos jóvenes, que recurren a cualquier 

objeto contundente que tienen a mano 

como las tapas de las arquetas o de los 

husillos para destrozar los escapara-

tes. Se desplazan en bicicleta y ya han 
sido grabados por vecinos y por las 

cámaras de seguridad de algunos de 

los negocios asaltados. 

El perfil de estos delincuentes nada 

tiene que ver con el de los ladrones 

profesionales, de bandas organizadas, 

detallan fuentes policiales. Los agen-

tes buscan a ladrones multireinciden-

tes que suman numerosos anteceden-

tes por delitos contra el patrimonio, 

que se pasan los años entrando y sa-

liendo de las cárceles y que no se re-

insertan en la sociedad. A algunos les 

acompaña además la toxicomanía. 

A la una de la mañana de este pasa-

do sábado, se producía el primero de 

los asaltos, que al final se quedó en 

tentativa. Según confirmaron fuentes 

policiales, los ladrones trataron de re-

ventar la puerta de entrada del bar Los 

Soportales, en la plaza del Salvador. 

La alarma saltó y los cacos huyeron 

antes de que pudieran llevarse nada, 
pero dejaron una importante factura 

en daños.  

Apenas una hora después, se repe-

tía la escena pero esta vez en el comer-

cio Superbritánico que aún no ha abier-

to sus puertas al público. Las cámaras 

de seguridad del negocio captaron a 

dos individuos que se liaron a golpes 

con el escaparate hasta conseguir abrir 

un agujero por el que pudieron colar-

se. Habían cogido la tapa de una ar-

queta junto al Palacio de Dueñas. «Nos 

han robado todo lo que han podido. 

Me hace gracia que, irónicamente, en 

la huida, uno de los ladrones haya ti-

rado al suelo la bolsa ‘Stop making dra-

ma, you are not Shakespeare’. Para dra-

ma el nuestro», comentaban en redes 

sociales a través del perfil oficial de la 

tienda.  

Falta de coordinación 

Es el mismo modus operandi que se 

dio durante el pasado verano, cuando 

se produjo un repunte de robos que 

llevó al Ayuntamiento de Sevilla a en-

viar más agentes de la Policía Local a 

la zona Centro. Fuentes de la plantilla 

municipal admiten que hay una inci-

dencia importante de robos en el Cas-

co Antiguo pero lamentan la falta de 

coordinación que hay con la Policía 

Nacional para atajar este goteo cons-

tante de asaltos. Algunos agentes 

apuestan por implantar una medida 
que ya se ha puesto en funcionamien-

to en otros municipios pero que tiene 

que salvar las reticencias y los celos 

profesionales en un cuerpo y otro. Se 

trata de habilitar una emisora única, 

que funcionaría sólo los fines de se-

mana, para que la información de los 

avisos llegue al mismo tiempo a am-

bas policías.  

ABC se puso en contacto ayer con 

fuentes oficiales de la Policía Nacional 

para saber el número exacto de denun-

cias que se habían producido este pa-

sado fin de semana, pero no dieron esa 

información. Un portavoz aseguró a 

este medio que existe una directriz in-

terna que les impide dar ese tipo de da-

tos. Sólo a través de las notas de pren-

sa se van informando de los arrestos 

que realizan los agentes. Al igual que 

Delincuentes que acumulan largos historiales  por delitos 
como robos con fuerza, hurtos o amenazas están detrás de la 
sucesión de robos que sufren los establecimientos del centro

Ladrones reincidentes 

amenazan el comercio

Sobre estas líneas uno de los comercios asaltados esta pasado verano en el centro de Sevilla; a la derecha, el 

escaparate de la tienda de Dueñas que fue objetivo de los cacos este pasado sábado  // ABC

A mediados de agosto, la 
Policía detuvo a un ladrón 
con 23 arrestos anteriores 
que se desplazaba en bici. 
Quedó en libertad
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se denuncian robos casi a diario, tam-

bién se han practicado numerosas

detenciones estas últimas semanas.

«Nos enfrentamos a delincuentes a

los que ya les da igual que los deten-

gan porque van a salir a la calle y lo

van a volver a hacer», explica con

cierta frustración un policía. 

Sirva de ejemplo la detención que

practicó la Policía en pleno mes de

agosto de un ladrón, al que relacio-

naron con la oleada que se estaba

produciendo de robos en comercios

del centro y en vehículos estacio-

nados en las inmediaciones del hos-

pital Macarena. Este individuo ac-

tuaba conjuntamente con otro y se

desplazaban en bici. Ya había sido

arrestado en 23 ocasiones anterio-

res y tras la última detención, que-

dó en libertad provisional.

1. Reincidencia 

Detrás de estos robos están 
delincuentes que acumulan  
decenas de arrestos 
anteriores y que no dudan 
en actuar una y otra vez. 

2. Desprotección 

Entre los comerciantes se 
ha instalado un sentimien-
to de desprotección por los 
constantes asaltos. 

3. Modus operandi 

Los ladrones suelen actuar 
de manera improvisada. 
Buscan cualquier objeto 
contundente para destro-
zar los escaparates. 

4. Detención 

En agosto fue detenido un 
ladrón que encaja en este 
perfil que ya había sido 
arrestado 23 veces antes.
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La Casa de la Provincia ha acogi-
do la presentación de la VII Ruta 
de la Tapa de Espartinas que, or-
ganizada por la Asociación Em-
presarial de Espartinas (ASE-
DES), se celebrará del 28 de sep-
tiembre al 7 de octubre. Al acto 
de presentación han acudido la 
alcaldesa y vicepresidenta de la 
Diputación, Cristina Los Arcos; 
el diputado provincial de Cultu-
ra y Ciudadanía, Casimiro Fer-
nández, y representantes de 
Asedes. Se trata de un evento 

anual cuyo objetivo es promo-
cionar uno de los sectores turís-
ticos más importantes de Espar-
tinas, dinamizando así su varie-
dad gastronómica y cultural. 

La cita espartinera es una de 
las que han ido cumpliendo con 
éxito y merece la pena visitar sus 
bares y descubrir sus propues-
tas. Este evento, con el apoyo del 
Ayuntamiento, Diputación de 
Sevilla, Prodetur y el patrocinio 
de Cruzcampo, supondrá un re-
clamo turístico puesto que son 

muchas las personas proceden-
tes de otros puntos de la provin-
cia que visitan Espartinas en es-
tos días. Asimismo, la organiza-
ción cuenta con el apoyo de la 
Confederación de Empresarios y 
las colaboraciones de SungLi 
Doyang, la Escuela de Artes 
Marciales de Espartinas, Isabel 
Logo Tarot, Casa Nádur Atelier 
floral y la Guía del Aljarafe. 

Quince son los establecimien-
tos que participan en esta VII Ru-
ta, ofreciendo sus mejores tapas, 
sumadas a la famosa novedad de 
la edición anterior, la tapa desa-
yuno. Además, se mantienen las 
tapas mascotas y con ello se con-
sigue que otros tipos de negocios 
puedan participar, promocio-
nando así el comercio local. 

Espartinas celebra su VII Edición de la Ruta 
de la Tapa del 28 de septiembre al 7 de octubre  

M. G. 

Presentación de la VII Ruta de la Tapa en la Casa de la Provincia.
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

E
spaña roza los 2,8 millones 
de parados pero cada año 
quedan vacantes miles de em-
pleos ¿Qué está ocurriendo? 

En algunos casos la causa es la falta 
de cualificación; en otros, el enveje-
cimiento de la población y, por lo tan-
to, de las plantillas, también la des-
población en determinados territo-
rios, el mal funcionamiento de los 
servicios de empleo o el escaso atrac-
tivo de las ocupaciones, bien por sus 
salarios, por sus interminables jor-
nadas o por la escasa flexibilidad.  

Por unos motivos o por otros, el de-
sajuste entre la oferta y la demanda 
afecta al grueso de las actividades en 
el mercado de trabajo, que sigue 
creando empleo, pero no sabe respon-
der a las demandas de las empresas, 
un problema común en toda Europa  
que se agrava en España por contar 
con casi tres millones de parados, el 
mayor número . 

Oficialmente existe una brecha de 
más de 150.000 puestos sin cubrir, 
pero Cepyme avisa de que la cifra es 
«notablemente superior, debido a la 
complejidad de poder medir dicha 

problemática entre las pymes». Así 
lo explica la organización que dirige 
Gerardo Cuerva en el informe ‘El reto 
de las vacantes en España’, presenta-
do ayer, en el que se refleja que este 
desequilibrio entre oferta y deman-
da afecta a todos los sectores. Solo en 
la industria hacen falta 60.000 traba-
jadores, según la patronal. Las em-
presas no logran encontrar ingenie-
ros en España, pero tampoco mano 
de obra cualificada, como soldadores 
o carretilleros para un sector econó-
mico que genera puestos de trabajo 
más estables y de mayor calidad que 
cualquier otro. 

Sobre la falta de perfiles, la orga-
nización empresarial asegura que «el 
problema se torna «más gravoso» para 
las pymes y para algunas ramas de 
actividad, como información y comu-
nicaciones, actividades profesiona-
les, transporte, finanzas y seguros. 
Para Cepyme, esta debilidad también 
se produce en hostelería y construc-

ción, sectores muy vinculados al mo-
delo productivo español. Siete de cada 
diez pequeñas y medianas empresas 
en España reconocen que tienen pro-
blemas para cubrir vacantes de em-
pleo en general y tan solo el 44% de 
ellas aseguran buscar empleados. Es-
tas tiran la toalla a la hora de buscar 
profesionales directamente por su in-
capacidad para tener éxito en el pro-
ceso. «Nuestras empresas, nuestra 
economía, no se pueden permitir que 
los negocios que pueden funcionar 
paren su actividad por no poder en-
contrar a los trabajadores que nece-
sitan», asegura Gerardo Cuerva. 

Cepyme asegura también que exis-
te especial dificultad para encontrar 
perfiles STEM (sigla en inglés de cien-
cia, tecnología, ingeniería y matemá-
ticas) o muy técnicos; en un contex-
to de cambio en muchos sectores eco-
nómicos antes más intensivos en 
mano de obra no cualificada, como la 
construcción, pero que cada vez más 
precisan trabajadores formados en 
tecnologías. 

Oficios tradicionales 
A la desaparición de algunos oficios 
tradicionales, se suma la dificultad 
del relevo generacional en las empre-
sas que, en zonas despobladas, aca-
ban cerrando por falta de personal. 
La edad media de los trabajadores ha 
aumentado más de cuatro años des-
de 2008 hasta ahora, pasando de 39,5 
a 43,7 años. El problema es generali-
zado por ramas de actividad, en 12 de 
20 analizadas, la edad media supera 
los 44 años y en cinco rebasa los 46.  

El envejecimiento afecta a la mo-
dernización de las tareas y a la nece-
sidad de formación continua o de in-
corporar trabajadores en puestos que 
reequilibren las plantillas hacia un 

modelo más basado en las nuevas tec-
nologías, señala Cepyme.  

Explica que el mercado de trabajo 
adolece de un problema acuciante 
para las empresas» teniendo en cuen-
ta, además, que España es, junto a 
Grecia, el país con la mayor tasa de 
paro de la Unión Europea, un 11,6%, 
según la EPA. Y alerta: «Es de impor-
tancia capital contener el agravamien-
to de la falta de mano de obra para el 
buen desempeño de las empresas, su 
mayor productividad y competitivi-
dad, así como para apuntalar los mim-
bres que permitan a las empresas atar 
el relevo generacional, ganar tama-
ño, ampliar el negocio y aumentar el 
empleo y, en este aumento de la fuer-
za de trabajo, reequilibrar las cuen-
tas de la Seguridad Social por la vía 
del aumento del empleo y no de alza 
de los costes laborales». 

Daño a la productividad 
Cepyme hace hincapié en su informe 
en que la dificultad para cubrir va-
cantes deriva en una menor utiliza-
ción de la maquinaria y de los bienes 
de equipo disponibles, lo que conlle-
va menor producción. Y que al mis-
mo tiempo, explica que el envejeci-
miento de las plantillas, y su conse-
cuencia de mayor absentismo laboral, 
es uno de los motivos que está detrás 
del estancamiento de la productivi-
dad.  

Apunta la patronal que si el desem-
peño hubiera seguido creciendo al rit-
mo medio del periodo 1989-2019, aho-
ra la productividad sería un 8,5% ma-
yor, lo que, a su vez, implicaría que el 
PIB anual podría ser unos 115.000 mi-
llones de euros mayor de lo que es, 

El 70% de las pymes no 
hallan empleados pese a 
los 2,8 millones de parados

∑ Solo la industria presenta 60.000 
vacantes. No hay ingenieros, pero 
tampoco carretilleros o soldadores 

∑ Falta de formación, envejecimiento de 
la población y un mal funcionamiento 
del Sepe, entre las causas del 
desacople entre ofertas y demandas

Cepyme alerta de que hay 
negocios que están parando 
la producción y reclama 
soluciones con urgencia
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«con la consecuente pérdida de acti-

vidad, salarios y recaudación tribu-

taria». 

Tensiones salariales 

La patronal también recuerda que la 

poca disponibilidad de mano de obra 

para cubrir vacantes está producien-

do tensiones salariales, con el consi-

guiente aumento de los costes sala-

riales que ello implica, además de lle-

var a muchas pequeñas empresas a 

«canibalizarse» entre sí, «quitándo-

se personal entre competidores y 

creando una inestabilidad generacio-

nal en el mercado». 

Por todo ello, la patronal asegura 

que «es urgente» abordar una refle-

xión sobre un problema que «aqueja 

al tejido productivo hasta en sus sec-

tores más dinámicos y, dada la mul-

titud de factores que lo producen, te-

jer soluciones multiministeriales».

Aboga por reconsiderar las políticas

activas y pasivas de empleo y redefi-
nir las tareas de los servicios públi-

cos de empleo, además de políticas

específicas para la España vaciada y

rediseñar los programas formativos

en todos los niveles. «Es esencial es-

trechar la colaboración entre el sis-

tema educativo y los interlocutores

sociales», asegura. 

Como dato: en menos del 10% de

los casos las empresas recurren a los

servicios públicos de empleo para

buscar trabajadores, ya que los con-

tactos personales, las redes sociales

e internet son las principales vías usa-

das por las pymes para buscar em-

pleados.

En % sobre el total

Vacantes de los asalariados declaradas por sector
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ABCFuente: CEPYME sobre la base de INE

Cadena de montaje de Opel en la

planta de Figueruelas (Zaragoza) // EFE
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S. E.  MADRID  

Ante la «creciente» falta mano de obra, 

el aumento de las vacantes y la elevada 

tasa de paro en España, también Fun-

cas se une a las peticiones de Cepyme. 

Para ello, defiende la necesidad de co-

ordinar las políticas activas y pasivas 

de empleo y reformar y modernizar los 

servicios públicos de empleo. Así lo sub-

raya Funcas en su último ‘Panorama 

Social’, en el que advierte, en un artícu-

lo de Francisco Javier Mato (Universi-

dad de Oviedo), de que la escasez de 

mano de obra se está convirtiendo en 

un problema en los mercados laborales 

de las economías avanzadas, y en par-

ticular, de la Unión Europea y España. 

En estas regiones, apunta Mato, las 

vacantes se han mantenido o incremen-

tado «de forma importante» durante 

2022 y principios de 2023, de forma que 

tanto la tasa de vacantes como la tasa 

de desempleo son en España «signifi-

cativamente superiores a las de antes 

de la crisis financiera de 2008». 

Para el autor, entre las causas de esta 

situación se encuentran el envejecimien-

to de la población, los salarios inferio-

res a las expectativas de los trabajado-

res y la reducción de las horas efectivas 

de trabajo de los ocupados. Asimismo, 

apunta que las transiciones digital y ver-

de están demandando habilidades téc-

nicas que no siempre se hallan dispo-

nibles entre los trabajadores.

Funcas pide modernizar los 
servicios públicos de empleo 

ANTE EL AUMENTO DE VACANTES Y LA ELEVADA TASA DE PARO
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R. PÉREZ 

ALMERÍA 

El Consejo de Gobierno aprueba hoy 
el nuevo modelo de financiación del 
sistema universitario andaluz. Así lo 
confirmó ayer el presidente de la Jun-
ta, Juanma Moreno, en el acto de aper-
tura del curso universitario en Alme-
ría. «Estamos en una etapa ilusionan-
te», señaló el presidente andaluz, 
quien explicó que su Ejecutivo ha de-
sarrollado un «amplio y complejo de-
bate» con los centros superiores an-
daluces antes de alcanzar el acuerdo 
de financiación que verá la luz verde 
hoy en la reunión a la que está con-
vocada su gabinete en el Palacio de 
San Telmo de Sevilla.  

Este es «un hito muy esperado que 
da certidumbre y blinda la educación 
superior, cuenta con el respaldo uná-
nime del Pleno del Consejo Andaluz 
de Universidades», añadió Moreno.  

«Ojalá pudiera servir de ejemplo 
para resolver cuanto antes urgencias 
como la del nuevo modelo de finan-
ciación autonómica que nos permita 
poner fin a tantos años de injusta fi-
nanciación porque es la única forma 
de que Andalucía pueda obtener los 
recursos que le corresponden para 
reforzar y mejorar los servicios pú-
blicos», reivindicó Moreno.  

«Inmediato» 
En esta línea, Moreno resaltó que «los 
primeros proyectos estratégicos vin-
culados al nuevo modelo de financia-
ción del sistema universitario anda-
luz se impulsarán de manera inme-
diata». Para ello, la Junta movilizará 
14 millones de euros adicionales para 

que las universidades planteen ini-
ciativas con el objetivo de prestar un 
mejor servicio a la sociedad. 

El presidente andaluz también se 
refirió a otros hitos importantes como 
es el nuevo decreto de ordenación de 
enseñanzas, aprobado antes del vera-
no, a lo que se suma que a partir del 
próximo año se va a empezar a aplicar 
un nuevo Plan Plurianual de inversio-
nes para infraestructuras y digitaliza-

ción que se prolongará hasta 2027.  
«Estamos dando pasos muy rele-

vantes para apuntalar una educación 
superior más flexible y permeable a 
las demandas del mercado laboral y 
también mejor dotada, con más y me-
jor rigor e investigación, a los retos 
de nuestro tiempo», señaló el presi-
dente andaluz.  

En relación con el nuevo decreto 
de ordenación de enseñanzas, ha afir-
mado que va a servir para responder 
mejor a los nuevos perfiles y deman-
das del mercado laboral, a lo que se 
una que ya se está trabajando en una 
Ley Andaluza de Universidades que 
permita poder decidir más y mejor 
sobre el destino de la educación su-
perior en Andalucía.

La Junta aprueba hoy el modelo de 
financiación de las universidades

∑ Moreno destaca que la 
norma «binda» la 
educación superior 
desde el consenso

Moreno, ayer en la apertura del curso universitario en Almería  // ABC

La norma «da certidumbre, 
blinda la educación 
superior y tiene el respaldo 
del Pleno del Consejo 
Andaluz de Universidades»
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R. S. 

El delegado de Desarrollo Edu-
cativo y Formación Profesional, 
Universidad, Investigación e In-
novación, Miguel Ángel Araúz, 
informó ayer de que este curso 
escolar la Junta destina 8 millo-
nes en equipar ciclos formativos 
de Formación Profesional en la 
provincia de Sevilla. 

La Agencia Pública Andaluza 
de Educación (APAE) ha trami-
tado este año 29 expedientes de 
licitación para la adquisición de 

equipamiento para Ciclos For-
mativos que, una vez adjudica-
dos, supondrán una inversión 
estimada de 30 millones de eu-
ros en Andalucía de la que se be-
neficiarán un total de 278 cen-
tros. En el caso de Sevilla, la in-
versión asciende a 5,1 millones 
de euros, repartidos entre 47 
centros beneficiarios. 

Este material se distribuirá a 
los centros a lo largo del curso 
2023/24, dotando del equipa-
miento necesario a familias pro-
fesionales como las de Electrici-
dad y Electrónica, Agraria, In-
dustrias Alimentarias, Trans-
porte y Mantenimiento de Vehí-
culos, Informática y Comunica-
ciones, Actividades Físicas y De-
portivas, Hostelería y Turismo, 
Imagen Personal, Imagen y So-
nido o Seguridad y Medio Am-
biente, entre otras. 

Además, la Consejería ha des-
tinado en la provincia 2,9 millo-

nes de euros para que los centros 
que imparten Formación Profe-
sional puedan adquirir o actua-
lizar equipamiento para los ci-
clos formativos y cursos de espe-
cialización según las necesida-
des que ellos mismos identifi-
quen. Así, de esta iniciativa se 
han beneficiado un total de 128 
centros y se podrán realizar 197 
actuaciones. Precisamente, indi-
có el delegado de Desarrollo 
Educativo y Formación Profesio-
nal, el IES Polígono Sur cuenta 

con dos proyectos por un valor 
global de 29.994,75 euros para 
los ciclos formativos de grado 
superior de Sistemas Electrotéc-
nicos y Automatizados y para el 
grado medio de Carrocería. 

Araúz manifestó su satisfac-
ción por la clara apuesta del Go-
bierno andaluz por la Formación 
Profesional como impulso muy 
significativo en la formación de 
nuestros jóvenes para su futuro 
profesional. La Consejería ha 
ofertado en este curso un total de 

41.984 plazas de nuevo ingreso 
de Formación Profesional soste-
nidas con fondos públicos en la 
provincia de Sevilla, de las cuales 
4.687 son en la modalidad dual, 
en la que el aprendizaje se realiza 
tanto en los centros docentes co-
mo empresas cuya actividad está 
relacionada con el perfil profe-
sional. En cuanto a la oferta se ha 
ampliado con 47 nuevos ciclos y 
Cursos de Especialización y se 
han autorizado un total de 220 
proyectos de FP Dual.

La Junta inyecta 
ocho millones para 
equipar los ciclos 
formativos de la FP
l El IES Polígono 

Sur cuenta con  

dos proyectos por  

un valor global de 

29.994,75 euros
            M. G. 

Miguel Ángel Araúz durante su visita al IES Polígono Sur.
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R. S.  

El alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, afirmó ayer que potenciará 
el sector aeroespacial para incre-
mentar el potencial de Sevilla en 
la industria aeronáutica. Sanz in-
dicó que Sevilla abanderará nue-
vos proyectos de Airbus y reiteró 
su apuesta sin complejos por la 
industria de defensa.  

El alcalde hizo estas declara-
ciones tras visitar el centro de 
entrenamiento y simulación de 
Airbus, “el único centro de en-
trenamiento militar de Airbus 
en el mundo”. Sanz defendió la 
continuidad del proyecto 
A400M en la ciudad hispalense 
como sede mundial, por ello li-
derará las próximas iniciativas 
políticas que sean necesarias pa-
ra atraer a nuestra ciudad gran-
des proyectos y conseguir que la 
ciudad se afiance como la capi-
tal aeronáutica y aeroespacial 
del sur de Europa.  

Así, el alcalde de Sevilla, en su 
firme apuesta por la aeronáutica 
y el sector aeroespacial, recordó 
que “Sevilla tiene la historia, el 
prestigio, las infraestructuras, la 
logística, experiencia y, sobre to-

do, un enorme capital humano 
con demostrada capacidad y 
prestigio para consolidar a la ca-
pital de Andalucía, en una verda-
dera capital mundial de la aero-
náutica, en particular, y la tecno-
logía aeroespacial en general”.  

En este sentido, el primer edil 
recordó que el programa A400M 
convirtió a la ciudad hispalense 
en un referente mundial, junto a 
Tolousse (Francia) y Hamburgo 
(Alemania). El éxito reconocido 
de la línea de ensamblaje final 
en Sevilla, el centro de forma-
ción de pilotos y tripulaciones 
hace de Sevilla y Andalucía un 
referente internacional de reco-
nocido prestigio. 

Al hilo de ello, y tras la visita al 
centro de simulación de Airbus, 
Sanz destacó que “Sevilla es una 
ciudad pionera en simulación ae-

roespacial y cuenta desde el año 
1987 con un centro de instruc-
ción en el que dan formación y 
entrenamiento a pilotos y técni-
cos”. Este centro de entrena-
miento de pilotos impartió en 

2022 700 cursos a más de 2.800 
estudiantes, más de 10.000 horas 
de simulador y un volumen de 
negocio de 80 millones. Lo que 
supone 45.000 pernoctaciones al 
año en nuestra ciudad. “Estamos 
hablando de un centro puntero 

en nuestra ciudad, ya que cuenta 
con cinco simuladores de vuelo y 
un centro único en el que conver-
gen tres plataformas como 
C295/ CN235, A330 MRTT, 
A400M y Eurofighter”, detalló el 
primer edil, que recorrió estas 
instalaciones de Airbus, que 
cuenta con 22 aulas, y un más de 
2.600 empleados en Sevilla.  

“Todo ello configura la opor-
tunidad de seguir creciendo y 
ser sede de futuros programas 
aeroespaciales a nivel mun-
dial”. El alcalde de Sevilla re-
marcó “el alto impacto que tie-
ne en la región la industria de 
Defensa en Sevilla”, más del 
1,26% del PIB andaluz, y “el pe-
so de Sevilla al albergar más del 
70% de las empresas”. 

Para el Ayuntamiento, el sector 
aeroespacial “es una prioridad”, 
por ello vamos a liderar un nue-
vo impulso a la industria aeroes-
pacial andaluza de la mano de la 
Junta de Andalucía. Entre nues-
tros objetivos está el ser un ins-
trumento institucional de coordi-
nación e impulso de proyectos al 
servicio del tejido empresarial 
aeroespacial de Sevilla, así como 
a la participación activa en todas 
aquellas instituciones y organis-
mos de ámbito autonómico y na-
cional con competencias en la in-
dustria aeroespacial. 

El alcalde concluyó haciendo 
especial hincapié en que “esta-
mos trabajando para que el 
Ayuntamiento de Sevilla sea 
instrumento de coordinación e 
impulso de proyectos al servicio 
del tejido empresarial aeroes-
pacial de Sevilla”.

l Sanz visita el centro 

de entrenamiento y 

simulación de Airbus 

para mostrar su 

compromiso una  

industria “pionera”

El Ayuntamiento impulsará el  
sector aeroespacial y el de defensa

M. G. 

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, durante su visita a las instalaciones de Airbus.

M. G. 

Foto de familia en la sede sevillana de Airbus.

El Consistorio quiere 
convertir la ciudad en 
la capital aeronáutica 
del sur de Europa
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SEVILLA 

El Gobierno andaluz y empresas como 

Cepsa, Airbus o Aertec pusieron ayer de  

manifiesto su apuesta decidida por la 

descarbonización en la aviación, para lo 

cual la Administración autonómica ha 

convocado ‘Incentivos Regionales’ por 

118 millones de euros para el desarrollo 

de soluciones por parte de la industria. 

Dentro del Encuentro de ABC ‘Volar sin 

emisiones. El desafío de la transición 

ecológica en el transporte aéreo’, patro-

cinado por Cepsa y Airbus, Javier Brey, 

presidente a la Asociación Española del 

Hidrógeno; Javier Arnaldo, director de 

Sostenibilidad de Airbus; Pedro Becerra, 

director general de la división de Siste-

mas Aeroespaciales y de Defensa de la 

firma aeronáutica Aertec; y Gerardo Par-

do, responsable de Aviación y Asfalto de 

Cepsa, confirmaron el papel determi-

nante que España y Andalucía pueden 

tener en esta carrera, especialmente en 

la producción de ‘hidrógeno verde’ y SAF 

(combustible sostenible para la aviación). 

Cristóbal Sánchez, secretario general 

de Industria y Minas de la Junta de An-

dalucía, recordó en este foro la impor-

tancia de la innovación en la búsqueda 

de soluciones en los sectores energético 

y aeronáutico, destacando que Andalu-

cía lidera el desarrollo de biocombusti-

bles. En este sentido, destacó el respal-

do del consejero andaluz del ramo, Jor-

ge Paradela, para que la energía sea una 

palanca para el desarrollo de la indus-

tria. 

En cuanto a la industria aeronáutica 

andaluza, la Junta aplaude el hecho de 

que tras la crisis pasada este sector haya 

crecido un 17% en facturación (con 2.300 

millones de euros de ventas) y un 8% en 

empleo. «Andalucía —dijo— cuenta con 

todos los instrumentos para liderar el 

desarrollo de los combustibles sosteni-

bles para la aviación». Subrayó que este 

proyecto dispone de todo el apoyo del 

Gobierno de Andalucía, lo cual —especi-

ficó— no sólo se traduce en respaldo ins-

titucional acompañando a toda la cade-

na de valor a través de la Alianza Anda-

luza por el Hidrógeno Verde, sino también 

en apoyo económico. «A principios de 

año pusimos en marcha una convocato-

ria de 118 millones de ‘Incentivos Regio-

nales’, con el foco en el sector aeronáu-

tico», informó Sánchez, quien matizó 

que a ello se une «un apoyo administra-

tivo» para agilizar la aprobación de pro-

yectos. «Andalucía actúa en la línea que 

marca la Comisión Europea de asignar 

a la industria un papel destacado en la 

reducción de la huella de carbono y en 

la contribución de tecnologías limpias 
para que el resto de sectores avancen en 

el proceso de descarbonización», finali-

zó. 

Pioneros 
Javier Arnaldo, director de Sostenibili-

dad de Airbus, recalcó que este gigante 

aeronáutico «quiere ser pionero en la 

descarbonización del sector aeronáuti-

co. Hay cuatro variables para mejorar la 

eficiencia de los aviones. De un lado, la 

gestión del tráfico aéreo, para evitar co-

las, lo que nos puede llevar a ahorros de 

entre un 5 y un 10%; en desarrollos tec-

nológicos tenemos la evolución de los 

aviones, que logra también ahorros de 

entre un 25 y un 25%; en lo que se refie-

re al SAF, es un combustible sostenible 

para la aviación que tiene un nivel me-

nor de emisiones y los aviones comer-

ciales ya están certificados para cargar 

un 50% de SAF sin tener que hacer mo-

dificaciones, aunque cuesta entre tres y 

cinco veces el precio del combustible tra-

dicional; y por último están las tecnolo-

gías disruptivas, como el hidrógeno». 

Para que los aviones usen un 100% de 

SAF será necesario, sin embargo, modi-

ficar el diseño de los aviones. 

«En Airbus apostamos por el hidró-

geno como el medio para descarbonizar 

a medio y corto plazo, y tenemos el com-

promiso de poner en servicio en unos 

diez años el primer avión comercial im-

pulsado por hidrógeno y libre de emisio-

nes C02», anunció. Airbus alcanzó hace 

dos años un acuerdo con Airbus para au-

mentar entre un 4 y un 10% sus inversio-

nes en España, lo que redundará en la 

cadena de valorar para el desarrollo de 

nuevos aviones, tanto en la parte de pro-

pulsión como en la energética. Indicó Ar-

Junta y empresas apuestan 
por la descarbonización 
del transporte aéreo
∑ «Cepsa puede producir en Huelva 

queroseno ‘verde’ para toda España y 
más barato que en el norte de Europa» 

∑ «En Airbus queremos poner en 
servicio en diez años el primer avión 
comercial impulsado por hidrógeno»

Cristóbal Sánchez, secretario de Industria y Minas de la Junta de Andalucía  // ABC Javier  Brey, presidente de la Asociación Española del Hidrógeno  // ABC

Luis Montoto moderó la mesa redonda en          

Andalucía tiene abierta 
una convocatoria de ayudas 
de 118 millones para la 
industria, con el fondo en el 
sector aeronáutico

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 55

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 19/09/2023

 España

 57 211 EUR (61,040 USD)

 496,94 cm² (79,7%)

 7867 EUR (8394 USD) 

              la que participaron Javier Arnaldo (Airbus), Gerardo Pardo (Cepsa) y Pedro Becerra (Aertec)  // FOTOS: J. M. SERRANO

naldo que «ya se han reducido un 80% 

las emisiones de C02 en aviación y un 

75% en emisiones sónicas, y además no 

podemos olvidar que los aviones tam-

bién emiten óxidos de nitrógeno y en al-

gunos ya hemos logrado reducir en un 

90%». 

Por su parte, Gerardo Pardo, respon-

sable de Aviación y Asfalto de Cepsa, con-

firmó el impulso de la compañía en ma-

teria de sostenibilidad al apuntar que ya 

puso en marcha un primer proyecto para 

proveer de SAF a los aviones comercia-

les. «El SAF es una realidad. Se trata de 
un queroseno verde que viene de mate-

rias primas que son sostenibles y su ven-

taja es que en los aviones actuales fun-

ciona exactamente igual con él. La se-

gunda ventaja está en la distribución, ya 

que llega por las mismas vías que el que-

roseno», declaró en este foro que fue mo-

derado por Luis Montoto, corresponsal 

económico de ABC. 

Para asegurar el suministro de SAF, 

Cepsa ha firmado un contrato a largo 

plazo para garantizarse con un socio 

asiático el suministro de materias pri-

mas para producir ‘queroseno verde’. 

«Cepsa ha comenzado a fabricar SAF en 

La Rábida, en Huelva, una planta que po-

drá llegar a producir hasta 400.000 to-

neladas al año, lo que marca la regula-

ción para todo el mercado español. Ade-

más tenemos un acuerdo con Airbus 

para trabajar juntos, ya que el SAF pue-

de suponer una descarbonización de 

hasta un 30% de CO2»,  puntualizó Par-

do, quien anunció que la compañía será 

«capaz de suministrar a todo el merca-

do español SAF y a un precio más bara-

to que en el norte de Europa. Además 

haremos una planta de hidrógeno ver-

de en San Roque, en Cádiz». 

Hoja de ruta 
Por su parte, Pedro Becerra, director ge-

neral de la división de Sistemas Aeroes-

paciales y de Defensa de la aeronáutica 

malagueña Aertec, informó que su com-
pañía ha hecho demostraciones experi-

mentales de uso de pilas de combusti-

ble en drones de 30 kilogramos. «Aertec 

se ha especializado en la gestión eficien-

te de la distribución eléctrica, partici-

pando en casi todos los proyectos de 

grandes fabricantes de sistemas aero-

náuticos en ese ámbito», dijo. 

Al respecto, mencionó el Clean Avia-

tion, una iniciativa público-privada en  

de la UE para el desarrollo de nuevas tec-

nologías aeronáuticas disruptivas para 

alcanzar la neutralidad climática en 2050. 

Es, a su juicio, «la hoja de ruta para la 

descarbonización», en el que se contem-

pla que aviones regionales usen solucio-

nes híbridas, que incluyan electrifica-

ción; la eficiencia aerodinámica en el di-

seño de nuevos aviones; el uso de 

hidrógeno para ser almacenado y su des-

tino para la propulsión de aviones».

Javier Brey, presidente de la 
Asociación Española del Hidróge-
no, subrayó ayer la necesidad de 
cambiar el modelo energético por 
otro más sostenible, «y cuando 
hablamos de sostenibilidad 
—advirtió— hay que hacerlo en 
un sentido muy amplio: ambien-
tal, económico, social y geopolíti-
co. En el centro de ese cambio 
energético tenemos el hidrógeno 
porque es muy transversal, ya 
que atraviesa los cuatro sectores 
fundamentales: el ámbito 
energético porque permite 
almacenar una gran cantidad de 
energía durante un largo período 
de tiempo; descarboniza el sector 
residencial, ya que el hidrógeno 
es un combustible alternativo en 
los hogares; hace más sostenible 
a la industria, no sólo como 
combustible alternativo, sino 
como materia prima limpia; y 
puede ayudar a la transición 
energética en el sector de trans-
porte». 
«El hidrógeno es un combustible 
limpio y sostenible ideal para 
descarbonizar el transporte 
ligero, el sector naval o la avia-

ción. Todo ello hace único al 
hidrógeno», aseveró Brey. 
«España tiene un potencial 
tremendo en esa carrera que aún 
no ha empezado. Ahora estamos 
preparándonos para arrancar y 
en esa carrera nuestro país está 
delante», aseguró este experto en 
hidrógeno. Sobre los proyectos 
considerados estratégicos para la 
UE, en el ámbito tecnológico 
—resaltó— de las 41 empresas 
europeas seleccionadas, hay 
cuatro españolas, casi el 10%; y en 
producción y uso de hidrógeno, 
de los 35 subproyectos, 7 son 
españoles, un 20%. 
«Hace diez años pusimos en 
Huelva la primera planta de 
producción de hidrógeno; en 2002 
arrancaba el proyecto de desarro-
llo de un submarino para Navan-
tia con pilas de combustible, que 
concluyó con éxito; en 2003 
llegaban a Madrid los primeros 
autobuses de hidrógeno; y en 
2008 sobrevolaba Madrid una 
avioneta tripulada propulsada 
por hidrógeno», citó como de 
ejemplo de la trayectoria de 
España en esta materia. 

Javier Brey: «España está delante en 
la carrera del hidrógeno»
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Efe SEVILLA 

El grupo TotalEnergies construi-
rá cinco parques solares en Gui-
llena (Sevilla), con una potencia 
instalada de 263 megavatios 
(MW), que supondrán una inver-
sión superior a los 200 millones 
de euros y la creación de 800 
puestos de trabajo durante la fa-
se de construcción.  

Ayer tuvo lugar la colocación 
de la primera piedra para cons-
truir las cinco plantas fotovol-
taicas en Guillena (Sevilla), en 
un acto que contó con el conse-
jero de Industria, Energía y Mi-
nas, Jorge Paradela; el alcalde 
de Guillena, Lorenzo Medina, y 
Yago Mancebo, director general 
de TotalEnergies Renewables 
España, dio a conocer en un co-
municado la empresa.  

Se construirá cinco plantas fo-
tovoltaicas: Postigo (51 MW), Ar-
botante (52 MW), Pilastra (52 
MW), La Noria (53 MW) y La Ca-
rrascosa (55 MW), con una po-
tencia instalada total de 263 MW 
que evitarán la emisión de unas 
140.000 toneladas de CO2 a la at-
mósfera cada año.  

En total, las instalaciones 
contarán con cerca de 400.000 
módulos fotovoltaicos bifacia-
les de 665Wp y, una vez en fun-
cionamiento, los cinco parques 
generarán energía eléctrica su-
ficiente para cubrir el consumo 

estimado anual de más de 
150.000 hogares.  

Durante la construcción de las 
instalaciones fotovoltaicas, de-
claradas de interés estratégico 
por la Junta de Andalucía, se 
crearán más de 800 puestos de 
trabajo directos e indirectos en 
los próximos 12 meses.  

Además, TotalEnergies ha sus-
crito un convenio de colabora-
ción con el Ayuntamiento de Gui-
llena para impulsar el empleo y el 
desarrollo socioeconómico del 
territorio gracias al cual ya se ha 
llevado a cabo un programa de 
formación profesional orientado 
a incorporar mano de obra local.  

“La compañía ha hecho una fir-
me apuesta para promover la 
energía renovable en España y el 
inicio de las obras de estos pro-
yectos en Guillena es un gran 

avance en la consecución de los 
objetivos y los del país”, ha desta-
cado el director general de la 
compañía, que cuenta con 3GW 
de energía solar ya en desarrollo 
en Andalucía, Madrid, Murcia, 
Aragón y Castilla La Mancha.  

En esta fase previa a la cons-
trucción de las cinco instalacio-
nes fotovoltaicas, se están llevan-
do a cabo estudios previos para 
conocer las poblaciones y hábitos 
de la avifauna local con el fin de 
establecer las medidas compen-
satorias necesarias, ha indicado 
la empresa energética.  

Sevilla es la provincia andalu-
za que más potencia renovable 
ha puesto en marcha durante el 
primer semestre de 2023, con un 
total de 370 megavatios (MW), 
que han supuesto una inversión 
cercana a los 385 millones de eu-

ros y de 1.100 empleos en su 
construcción. Una nueva capaci-
dad con la que se podría abaste-
cer a 170.000 hogares y evitar la 
emisión a la atmósfera de más de 
220.000 toneladas de CO2 anua-
les, y que sitúa la potencia reno-
vable instalada en la provincia de 
Sevilla en 2.624 MW. 

Así lo avanzó ayer el consejero  
durante su intervención en el ac-
to de primera piedra del proyec-
to Cluster Guillena promovido 
por la empresa Total Energies,  

El consejero subrayó que inicia-
tivas como ésta, que ha sido de-
clarada de interés estratégico por 
la Junta, son “generadoras de ri-
queza y empleo local y dinamiza-
doras de nuestros pueblos y co-
marcas”. En este sentido, Jorge 
Paradela puso de relieve el conve-
nio suscrito entre la empresa y el 

Ayuntamiento de Guillena para 
formar mano de obra local como 
uno de los beneficios para los ve-
cinos de la instalación de este ti-
po de proyectos, y defendió el ne-
cesario equilibrio entre desarro-
llo económico y la conservación 
del medio ambiente. 

Subrayó que proyectos como 
éste se encuentran “alineados” 
con la política energética que im-
pulsa la Junta de Andalucía en su 
apuesta por las energías renova-
bles no solo para contribuir a la 
descarbonización de la econo-
mía, sino también para abaratar 
los costes de la electricidad y ge-
nerar oportunidades de desarro-
llo económico. 

Así, el consejero hizo hincapié 
en el respaldo del Gobierno an-
daluz al desarrollo en nuestra re-
gión de proyectos empresariales 
centrados en el fomento de las 
energías renovables, pero “siem-
pre de manera ordenada y en 

cumplimiento escrupuloso de la 
normativa de aplicación, con una 
tramitación rigurosa, exhaustiva 
y garantista que antepone el inte-
rés general y la compatibilidad 
de estas plantas con la protección 
de la biodiversidad y el medio ru-
ral”, apostilló. 

En el acto, el consejero estuvo 
acompañado del secretario gene-
ral de Energía, Manuel Larrasa, 
del delegado de la Consejería en 
la provincia, Antonio Ramírez, 
los delegados territoriales de Fo-
mento, Articulación del Territo-
rio y Vivienda, Francisco Juárez, 
y de Sostenibilidad, Medio Am-
biente y Economía Azul, Concep-
ción Gallardo, así como por el di-
rector general de Total Energies 
Renewables España, Yago Man-
cebo Ferreiro, y el alcalde de Gui-
llena, Lorenzo Medina.

TotalEnergies invertirá 200 millones 
en cinco parques solares en Guillena
l En total tendrán 

una potencia de 263 

MW y evitarán la 

emisión de 140.000 

toneladas de CO2  

EP 

Imagen del acto de colocación de la primera piedra en Guillena.

Sevilla es la provincia 
que más potencia 
renovable ha instalado 
en el primer semestre
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S. E 

SEVILLA 

La empresa TotalEnergies puso ayer la 

primera piedra del proyecto Cluster Gui-

llena, municipio sevillano donde cons-

truirá cinco plantas fotovoltaicas que 

sumaran una potencia instalada con-

junta de 263 MW. El proyecto implica-
rá una inversión superior a los 200 mi-

llones y la creación de 800 puestos de 

trabajo durante la fase de construcción. 

«Nuestra compañía ha hecho una fir-

me apuesta para promover la energía 

renovable en España y el inicio de las 

obras de estos proyectos en Guillena es 

un gran avance en la consecución de 

nuestros objetivos y los del país. Con 

3GW de energía solar ya en desarrollo 

en Andalucía, Madrid, Murcia, Aragón 

y Castilla La Mancha, continuamos con-

solidando el papel relevante de España 

en Europa como referente en sosteni-

bilidad y energías limpias», declaró Yago 

Mancebo Ferreiro, director general de 

TotalEnergies Renewables España en 

el evento. 

Sevilla es la provincia andaluza que 

más potencia renovable ha puesto en 

marcha durante el primer semestre de 

2023, con un total de 370 megavatios 

(MW), que han supuesto una inversión 

cercana a los 385 millones de euros y de 

1.100 empleos en su construcción. Una 

nueva capacidad con la que se podría 

abastecer a 170.000 hogares y evitar la 

emisión a la atmósfera de más de 

220.000 toneladas de CO2 anuales, y que 

sitúa a la potencia renovable instalada 

en la provincia de Sevilla en 2.624 MW. 

Así  lo avanzó el consejero de Industria, 

Energía y Minas de la Junta de Andalu-

cía, Jorge Paradela, durante su interven-

ción en ese acto, donde subrayó que ini-

ciativas como ésta, declarada de inte-

rés estratégico por la Junta, son 
«generadoras de riqueza y empleo lo-

cal y dinamizadoras de nuestros pue-

blos y comarcas».  

Beneficios para el municipio 
En este sentido, Paradela puso de relie-

ve el convenio suscrito entre la empre-

sa y el Ayuntamiento de Guillena para 

formar mano de obra local como uno 

de los beneficios para los vecinos de la 

instalación de este tipo de proyectos, y 

defendió el necesario equilibrio entre 

desarrollo económico y la conservación 

del medio ambiente. 

El consejero de Industria añadió que 

proyectos como éste  se encuentran «ali-

neados» con la política energética que 

impulsa la Junta de Andalucía en su 

apuesta por las energía renovables no 

sólo para contribuir a la descarboniza-

ción de la economía, sino también para 

abaratar los costes de la electricidad y 

generar oportunidades de desarrollo 

económico. Así, hizo hincapie en el res-

paldo de la Junta al desarrollo en nues-

tra región de proyectos empresariales 

centrados en el fomento de las energías 

renovables, pero «siempre de manera 

ordenada y en cumplimiento escrupu-
loso de la normativa de aplicación, con 

una tramitación rigurosa, exhaustiva y 

garantista que antepone el interés ge-

neral y la compatibilidad de estas plan-

tas con la protección de la biodiversi-

dad y el medio rural», apostilló. 

El alcalde de Guillena, Lorenzo Me-

dina, reconocía en su intervención la 

importancia de la conservación del en-

torno, diciendo que «estamos sobre unas 

tierras y en unas parcelas tradicional-

mente muy ligadas al municipio y a la 

gente del municipio. Por este motivo, y 

siendo conocedores de lo importante 

que es para todos el impacto paisajísti-

co de estos proyectos, hemos querido 

plasmar nuestro compromiso con la so-

ciedad y el medioambiente en la firma 

de un convenio de colaboración con to-

dos los actores implicados en este clus-

ter».

TotalEnergies invertirá en Guillena 
200 millones en 5 plantas solares

∑ Su construcción 
supondrá en Sevilla la 
creación de 800 
puestos de trabajo

Sobre el impacto 
paisajístico, el alcalde 
anuncia la firma de un 
convenio de colaboración 
con los actores implicados
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SEVILLA 

E
l secretario general del PSOE 

andaluz, Juan Espadas, regis-

tró ayer una petición para que 

el Parlamento de Andalucía 

cree una ponencia que analice si los 

presidentes de la Junta desde 2007 

—los socialistas Manuel Chaves, José 

Antonio Griñán y Susana Díaz y el po-

pular Juanma Moreno— han desarro-

llado el Estatuto de autonomía en su 

máxima expresión.  

La propuesta de Espadas llega en 

medio de las negociaciones del pre-

sidente del Gobierno, Pedro Sánchez, 

con los independentistas catalanes y 

vascos, cuestión que ha abierto el de-

bate territorial y de financiación. Con 

esta iniciativa el líder socialista fija 

la postura del PSOE andaluz, que 

toma la bandera de la comunidad y 

reclama «más y mejor gobierno para 

nuestra tierra» mientras Sánchez ne-

gocia beneficios para otras regiones.  
La propuesta, explicó el propio Es-

padas ayer en la Cámara andaluza, no 

busca reformar ni ampliar el Estatu-

to de Autonomía de 2007. Tampoco, 

aseguró el líder socialista, es una «eva-

luación al Gobierno del PP» sino un 

estudio en profundidad del «nivel de 

autogobierno de Andalucía» para 

«profundizar en él» en caso de que se 

estime que no es suficiente. Y, aun-

que el líder de los socialistas andalu-

ces planteó esta iniciativa no como 

una evaluación al actual Ejecutivo an-

daluz, sí señaló que aunque el Esta-

tuto «es de primera», la comunidad 

tiene «un Gobierno de segunda».  

Con esta propuesta de análisis, el 

PSOE andaluz quiere alcanzar un 

acuerdo entre todos los partidos de 

modo que la comunidad acuda al de-

bate territorial y de financiación con 

una sola voz. Es la misma idea, curio-

samente, que planteó el presidente 

de la Junta, Juanma Moreno, hace ape-

nas dos semanas y que le trasladó a 

Espadas en una reunión.  

Entonces el secretario general del 

PSOE andaluz señaló que no pensa-

ba apoyar dicho acuerdo si antes Mo-

reno no aceptaba tres condiciones, 

una de ellas la retirada de la ley de or-

denación de los regadíos en el entor-

no de Doñana. Esta propuesta viene 

a responder a la del presidente anda-

luz. Y, en este caso, cree Espadas, la 

iniciativa «sí es seria y rigurosa» por-

que lo que le planteó Moreno era «un 

cheque en blanco».  

Espadas concretó ayer que su idea 

pasa por analizar «en qué medida hay 

que revisar los protocolos de coope-

ración o revisar el marco competen-

cial y las relaciones entre Estado, co-

munidades autónomas y ayuntamien-

tos» cuando hay que gestionar fon-

dos de la UE; qué medidas del Esta-

tuto se han desarrollado para ayudar 

a los andaluces; así como la forma en 

que se abordan las crisis sanitarias. 

Además, Espadas plantea en su 

propuesta que «la financiación ga-

rantice los derechos» de los andalu-

ces porque el modelo actual «no es 

justo» con la comunidad La cuestión 

es que el Gobierno central, del PSOE, 

tiene la llave para cambiar dicho pa-

radigma de reparto del dinero públi-

Espadas agita la 
bandera 
andaluza en 
plenos contactos 
con Bildu y Junts
∑ El líder del PSOE andaluz plantea una 

‘examen’ al autonomismo desde 
Manuel Chaves hasta Juanma Moreno 

∑ El socialista pide un cambio de modelo 
de financiación, algo que niega  el 
Gobierno de Sánchez desde 2018

La propuesta de Espadas 
no busca ampliar el 
Estatuto sino analizar si se 
han desarrollado todas las 
competencias propias 

El líder del PSOE andaluz 
quiere revisar cómo se 
abordan las crisis 
sanitarias o las relaciones 
entre administraciones

Juan Espadas, ayer en el Parlamento sostiene la propuesta antes de registrarla junto      
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co. Sin embargo, no lo ha hecho en 

los cinco años en que Pedro Sán-

chez lleva en La Moncloa. Y eso que 

la región deja de recibir hasta 4.000 

millones de euros cada año, según 

detalló el líder de Adelante Anda-

lucía, José Ignacio García.  

De hecho, la ministra de Hacien-

da, María Jesús Montero, desblo-

queó esta cuestión, caduca desde 

2014, hace unos días, ahora que Ca-

taluña puede reclamarle más fon-

dos a cambio de un eventual apo-

yo político a Sánchez. 

    a su compañero Rafael Márquez  // EP
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EDITORIAL

No es una opción

S
I Pedro Sánchez no mide bien los pa-
sos que dé en las próximas semanas, 
el camino hacia la investidura puede 
terminar convirtiéndose para él en 

una pesada cuesta arriba que lo lleve a un ca-
llejón de muy difícil salida. Sería quedarse 
en lo superficial plantear que la concesión 
de la amnistía a Carles Puigdemont y los de-
más implicados en el golpe de 2017 en Cata-
luña es una mera confrontación entre la iz-
quierda y la derecha que pugnan por el po-
der. O que la grieta que día a día se hace más 
visible en el PSOE es una lucha generacional 
entre los que hicieron la Transición y la que 
ahora tiene que gestionar una realidad polí-
tica muy diferente. No es así. La posibilidad 
de que Sánchez utilice la amnistía como mo-

neda de cambio para lograr su permanencia 
en la Moncloa ha provocado un rechazo so-
cial que está en la calle y que se agudiza a 
medida que pasan las semanas. De alguna 
forma, en el puente de mando de la Moncloa 
empieza a percibirse esta realidad y ya se de-
ja ver que la repetición de las elecciones no 
es una posibilidad absolutamente descarta-
ble. A la espera de lo que ocurra en el acto 
convocado por el PP para este domingo y en 

el debate parlamentario de la semana si-
guiente, el frente más significativo que tiene 
abierto Sánchez es el de su propio partido. 
Ya no son sólo los veteranos de la época de 
González, Guerra o Rodríguez de la Borbolla 
los que se llevan las manos a la cabeza. Lo 
poco que queda del poder regional y local 
del PSOE no duda en expresar su preocupa-
ción e incluso un líder tan poco dado a hacer 
ruido que pueda molestar en Ferraz como 
Juan Espadas envía señales de lo poco que le 
gusta lo que está pasando. Cuanto antes se 
dé cuenta el presidente en funciones de que 
la amnistía no es una opción y de que puede 
abrir una fractura social complicada de ce-
rrar, mejor para él. Aunque el precio sea vol-
ver a las urnas. 

La posibilidad de la amnistía está 
provocando un rechazo social que va 
más allá de las pugnas entre derecha  
e izquierda o las grietas del PSOE
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ABC 

SEVILLA 

El presidente de la Junta, Juanma Mo-

reno, inaugurará el Centro de Ciberse-

guridad de Andalucía el 28 de noviem-
bre en el Muelle 2 de Málaga. Con una 

inversión de 60 millones de euros, será 

un punto neurálgico para que la co-

munidad desarrolle e impulse todo lo 

relacionado con su estrategia de ciber-

seguridad. Así lo anunció ayer el con-

sejero de la Presidencia, Interior, Diá-

logo Social y Simplificación Adminis-

trativa, Antonio Sanz, durante su 

intervención en los encuentros infor-

mativos de Europa Press Andalucía 

en colaboración con la Fundación Ca-

jasol y con el patrocinio de Cepsa y 

Atlantic Copper, en Sevilla. Tras recor-

dar que la Junta planeó la Estrategia 

de Ciberseguridad 2022-2025 hace jus-

to once meses, el consejero indicó que 

este gran Centro de Ciberseguridad al-

bergará el centro de operaciones de 

seguridad (SOC) de la Junta, y también 

instalaciones para ofrecer formación, 

innovación y concienciación a empre-

sas, universidades o ciudadano. 

«El Centro de Ciberseguridad de An-

dalucía está destinado a ser el centro 

de mayor relevancia en el Sur de Eu-

ropa en cuanto a bienestar y seguri-
dad en un mundo hiperconectado», 

señaló Sanz, apuntando que se ubica-

rá a menos de 300 metros de la sede 

del Centro de Ciberseguridad de Goo-

gle. Precisamente hoy, martes, se apro-

bará en el Consejo de Gobierno la lici-

tación de los medios humanos y ma-

teriales de este nuevo centro de 

operaciones de seguridad (SOC) de la 

Junta por casi 12 millones de euros. 

El consejero destacó que además, 

está ya en ejecución el mayor contra-

to de Ciberseguridad EDR de España, 

por 18 millones de euros: «Mas de 

135.000 ordenadores de la administra-

ción andaluza dispondrán de una he-

rramienta similar a un antivirus inte-

ligente, un antivirus de última gene-

ración». Sanz incidió en la importancia 

de todas estas medidas, puesto que, 

«desgraciadamente, en estos días he-

mos visto muy de cerca lo que pueden 

hacer los ciberataques a una adminis-

tración pública» de la dimensión del 

Ayuntamiento de Sevilla. 

Sanz destacó que Andalucía es la 

tercera comunidad autónoma que más 

ha apostado en digitalización duran-

te el primer semestre de 2023 y que 

durante el primer año de legislatura, 

la Junta ha dedicado 200 millones a la 

Estrategia Digital. Está previsto inver-

tir otros 800 millones más hasta 2027 

para «convertir la digitalización en el 

tercer motor económico de Andalu-

cía» y «garantizar la igualdad de opor-

tunidades de todos los andaluces». 

Además, anunció que a principios 

de 2024 se presentará el borrador de-

lanteproyecto de la Ley Andalucía Di-

gital, que «reforzará la Estrategia de-

Ciberseguridad».

El centro que velará por 
la ciberseguridad se 
activará en noviembre

∑ El Consejo de 
Gobierno aprueba hoy 
dedicar 12 millones a 
material y personal

Antonio Sanz, durante el desayuno informativo que protagonizó ayer  // JUAN FLORES
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M. M. TEROL SEVILLA 

El PP andaluz confirmó ayer que su 

intención es que la ley de reordena-

ción de regadíos en el entorno de Do-

ñana se apruebe en el próximo Pleno 

del Parlamento, como adelantó ABC. 

Así, la norma recibiría el visto bueno 

de la Cámara andaluza en la tarde del 

27 de este mes, antes incluso de oc-

tubre, fecha a la que los populares 

apuntaron en primer lugar como po-

sible momento de aprobación.   

El portavoz del grupo popular en 

el Parlamento, Toni Martín, lo ade-

lantó la semana pasada. La aproba-

ción de la norma es «inminente». 

Fuentes del partido confirmaban poco 

después que la polémica ley podría 

estar lista en el Pleno de la próxima 

semana y no en el primero de octu-

bre. El único obstáculo eran los trá-

mites de la Cámara, cuestión que pa-

rece salvada casi en su totalidad.  

La ley viene a regular unas 700 hec-

táreas de explotaciones de fruto rojo  

a unos 30 o 40 kilómetros del espacio 

natural, defienden del PP. La norma, 

señaló ayer Martín, no «seca Doña-

na» porque la falta de agua en el par-

que es previa siquiera a que se plan-

tease este texto legal.  

No lo ven así desde la oposición. El 

PSOE, Adelante Andalucía y Por An-

dalucía coinciden hace meses en pe-

dir la retirada de la ley. A ellos se sumó 

el Gobierno central, que hizo de esta 

norma eje de su último enfrentamien-

to con el Ejecutivo de Juanma More-

no. En el ámbito internacional tam-

bién ha habido voces críticas desde 

la Unesco, la agencia de la ONU para 

la conservación del patrimonio cul-

tural y natural.

La Ley de regadíos de Doñana va 
al Pleno la próxima semana

PARLAMENTO
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El presidente de la Diputación 
de Sevilla, Javier Fernández, y el 
ministro de Sanidad, José Miño-
nes, han mantenido reciente-
mente una reunión aprovechan-
do la presencia del titular de la 
cartera de Sanidad en Sevilla, 
con motivo de la celebración de 
una Reunión de Alto Nivel en el 
marco de la agenda sanitaria de 
la Presidencia española del Con-
sejo de la Unión Europea. 

En línea con el eje central de la 
Reunión de Alto Nivel, que ha 
radicado en compartir algunas 
de las experiencias en el campo 
del VIH y el estigma asociado, el 
presidente de la Diputación ha 
recordado que “la entidad pro-
vincial y 66 municipios sevilla-
nos ya forman parte de la estra-
tegia 95-95-95, que pretende 
que para 2030, el 95% de los ca-
sos positivos estén diagnostica-
dos; de ellos, el 95% en trata-
miento y; de estos, el 95% con 
carga viral indetectable”. 

Al hilo de esa amplia adhesión 
a esos objetivos, Javier Fernán-
dez ha asegurado que la Diputa-
ción “va a continuar fomentando 
el compromiso de nuestros muni-
cipios con esa iniciativa, ponien-
do todo nuestro empeño para 
que la respuesta a nivel local an-
te la epidemia del VIH siga sien-
do firme, continuada y que cuen-
te cada vez con más adeptos”. 
Como presidente de la Diputa-
ción, Fernández ha aplaudido ‘la 
iniciativa del Gobierno de Espa-
ña a la hora de poner el foco so-
bre el VIH y su estigma, en esta 
reunión de Alto Nivel en Sevilla, 

porque esa visibilidad hará que 
nuestros pueblos y ciudades su-
men voluntades en esto para 
que, en 2030, el VIH y otras in-
fecciones de transmisión sexual 
(ITS) hayan dejado de ser un 
problema de salud pública. 
 
ADHESIÓN A LA RED DE  

CIUDADES SALUDABLES 
En otro orden de cosas, el máxi-
mo responsable provincial ha en-
fatizado también que “la Diputa-
ción fomentará la adhesión de los 
Ayuntamientos sevillanos a la 
Red de Ciudades Saludables que 

 

 

Reunión. El presidente de la Diputación recibe al ministro de Sanidad y le asegura que 

emplazará a los ayuntamientos a adherirse a esta iniciativa que fomentan su Ministerio y FEMP

auspician el Ministerio de Sani-
dad y la FEMP, porque los Gobier-
nos Locales tenemos un papel 
privilegiado para crear entornos 
que favorezcan la salud. De un la-
do, por nuestra cercanía y cono-
cimiento práctico de los proble-
mas concretos de la gente que na-
ce, crece, vive, trabaja y envejece 
en nuestros pueblos. Y de otro, 
por disponer de algunas compe-
tencias para implantar políticas 
públicas que contribuyan a mejo-
rar la salud de toda la población 
con equidad y efectividad”. 

Fernández ha destacado tam-

bién una iniciativa de entre las 
que la Diputación ha acometido 
en clave saludable, como ha sido 
la instalación de desfibriladores 
en los municipios sevillanos. 
“Hoy tenemos repartidos en ins-
talaciones deportivas y cultura-
les de 80 municipios de la pro-
vincia 323 desfibriladores, en 
cuyo uso hemos formado tam-
bién al personal y, además, se 
pueden localizar online en nues-
tro mapa de desfibriladores”. 
Igualmente, “resulta destacable 
la labor de atención socio sanita-
ria que realiza la Diputación en 

sus residencias de mayores y en 
la de discapacidad, así como el 
trabajo coordinado con el Plan 
Andaluz de Drogas y Adiccio-
nes”, ha concluido. 

Por su parte, el ministro de 
Sanidad, José Miñones, ha he-
cho un llamamiento a “seguir 
luchando frente al estigma y la 
discriminación que continúan 
sufriendo las personas con 
VIH; una situación que, ha sub-
rayado, repercute negativa-
mente tanto en la salud física 
como mental de las personas 
con VIH”.

M. G. 

El presidente de la Diputación, Javier Fernández, durante su encuentro con el Ministro de Sanidad, José Miñones. 

Llamada a los municipios a sumarse 
a la Red de Ciudades Saludables
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S. V. GRANADA 

El presidente el Tribunal Supe-
rior de Justicia de Andalucía, Lo-
renzo del Río, advirtió ayer de la 
necesidad de prestigiar la Justi-
cia, especialmente ante la “grave 
inestabilidad política”, que ame-
naza con perpetuar el bloqueo ju-
dicial, y llamó a los políticos a 

propiciar la independencia del 
poder judicial “por encima de in-
tereses partidarios”. 

En el acto de apertura del año 
judicial ayer en Granada, sede 
del alto tribunal andaluz,  Del 
Río se refirió a la crisis institu-
cional del Consejo General del 
Poder Judicial (CGPJ) como uno 
de los cuatro objetivos pendien-

tes del nuevo curso junto al de 
lograr el consenso político para 
aprobar las grandes reformas 
estructurales pendientes en la 
Justicia, el fin de la conflictivi-
dad laboral en el ámbito judicial 
y el desarrollo tecnológico de es-
ta administración. 

A ese panorama “nada halaga-
dor”, sumó el riesgo de “desmo-
ralización de jueces, letrados y 
funcionarios por la frustración 
acumulada” y la falta de impulso 
para la modernización y mejora 
de la justicia. 

En cuanto a la crisis institucio-
nal en el Consejo General del Po-

der Judicial, que encara su sexto 
año de interinidad, Del Río ad-
virtió de que “el largo deterioro” 
del consejo provoca también “un 
claro deterioro constitucional”, 
además de una “perniciosa per-
cepción ciudadana de contami-
nación política” de sus integran-
tes. En cifras, más de 80 nombra-
mientos depende actualmente 
de la renovación del órgano judi-
cial, entre ellos el suyo propio o, 
también en el caso de Andalucía, 
el de la presidencia de la Audien-
cia de Sevilla desde hace dos 
años, citó.  

Son los representantes políti-

cos, afirmó, quienes deben propi-
ciar “un cambio de rumbo radi-
cal”, siendo conscientes de que 
sin un poder judicial autónomo e 
independiente “no puede haber 
democracia ni Estado de Dere-
cho”, por lo que abogó por situar 
como objetivo de la acción políti-
ca “el buen funcionamiento y la 
independencia del poder judicial 
por encima de los intereses parti-
darios”. 

Del Río, que agradeció al con-
sejero andaluz de Justicia, José 
Antonio Nieto, presente en el ac-
to, la “sinceridad” con la que se 

ha referido recientemente al es-
tado de la administración de Jus-
ticia –“muy cercano al coma”–, 
lamentó nuevamente la “incapa-
cidad” de los responsables políti-
cos para consensuar las reformas 
necesarias y les ha pedido mayor 
compromiso y responsabilidad 
porque de lo contrario, “un día la 
Justicia colapsará”. 

El presidente del Alto Tribunal 
andaluz resumió las principales 
deficiencias en organizativas 
–reclama una reorganización 
funcionarial–; procesales –de-
manda medidas más ágiles para 
la resolución de conflictos, meca-
nismos de reducción de la litigio-
sidad y en definitiva “más jueces 
pero también menos pleitos”– y 
tecnológicas, con la transforma-
ción digital y un nuevo sistema 
de gestión procesal. 

Del Río, que en infraestructuras 
reclamó el cumplimiento del Plan 
Estratégico de la Junta, también 
demandó cierta autonomía finan-
ciera para la Justicia en los Presu-
puestos Generales del Estado.

l El presidente del TSJA advierte “del  
claro deterioro constitucional” que acarrea 
el bloqueo en la renovación del CGPJ

Alerta del riesgo de 
“desmoralización” de  
los profesionales “por la 
frustración acumulada”

Del Río pide a los políticos prestigiar 
la Justicia y blindar su independencia

ESTHER FALCÓN / PS 

El presidente del TSJA, Lorenzo del Río, junto al resto de autoridades presentes en la apertura del año judicial ayer en Granada.
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MARIO DAZA SEVILLA 

H
ace poco más de una sema-
na que un terremoto de 
magnitud 6,9 en la escala 
Richter con epicentro en 

Marraketch asoló por completo bue-
na parte del territorio de Marruecos, 
dejando miles de víctimas, pueblos 
destrozados y una cifra incontable de 
desaparecidos. La intensidad del seís-
mo hizo que, a pesar de estar a más de 
600 kilómetros, el temblor se sintiera 
en varios municipios de las provincias 
de Huelva, Sevilla, Jaén, Córdoba y Má-
laga. Y no fue por casualidad, pues lo 
ocurrido fue consecuencia directa del 
choque entre la placa tectónica afri-
cana y la placa euroasiática hacia el 
norte en la falla marroquí, que es la 
misma que cruza el sur de Andalucía.  

La mayoría de los expertos coinci-
den en señalar que, por su ubicación, 
Andalucía es una de las zonas con ma-
yor riesgo sísmico. Uno de ellos, el ca-
tedrático de Física de la Tierra de la 
Universidad de Granada, José Mora-
les, aseguró a ABC que la región es «una 
zona sensible a los terremotos». De 
hecho, «el espacio formado por el Gol-
fo de Cádiz, Alborán y el Norte de Áfri-
ca es el más sensible de toda España». 
La Junta de Andalucía, por su parte, 
no es ajena a esta realidad y en el año 
2009 aprobó el Plan de Emergencia 
ante el Riesgo Sísmico, ejecutando des-
de entonces medidas de prevención y 
de formación para actuar en el caso 
de que se produjera algún terremoto. 

El Gobierno andaluz considera que 
la planificación ante un posible seísmo 

es «una herramienta que salva vidas» 
pero reconoce que «los terremotos son 
fenómenos que no se pueden prevenir 
pero que sus efectos sí se pueden miti-
gar si se cuenta con una población for-
mada e informada en autoprotección». 
Por este motivo, ha venido desarrollan-
do varios simulacros de terremotos en 
todas las provincias. En concreto, la 
Consejería de la Presidencia puso en 
marcha dos de ellos en los años 2021 y 
2022 en los que participaron miles de 
efectivos y en los que se tuvieron en 
cuenta los diferentes escenarios y re-
cursos desplegados. Estas operaciones, 
que fueron llamadas Respuesta 21 y 
Respuesta 22, ofrecieron la experien-
cia necesaria para actuar en caso de que 
se produjera algún seísmo. 

Ámbito formativo 
El otro aspecto en el que se ha centra-
do la planificación de la administra-
ción andaluza tiene que ver con la for-
mación de los profesionales y de la so-
ciedad en general. Así, en septiembre 
de 2021 se desarrolló un curso de Ges-
tión de Riesgo Sísmico en el que se pro-
fundizó sobre los instrumentos de res-
puesta ante estos riesgos. También se 
pusieron como ejemplos las «leccio-
nes aprendidas» en experiencias como 
los terremotos de Lorca o México, así 
como las herramientas tecnológicas 
para afrontar esta situaciones. 

Sin duda, la prueba de fuego del dis-
positivo fue la serie sísmica que afectó 
a la Vega de Granada en 2021. En aquel 
momento, el Gobierno andaluz puso en 
marcha un despliegue «sin preceden-
tes» en planificación, coordinación, 
asistencia, formación y autoprotección. 
Se ejecutaron medidas como la forma-
ción del voluntariado, de los técnicos 
de la Junta y del personal de los centros 
escolares. Hubo que activar el plan de 
emergencia durante más de tres me-
ses, lo que permitió asistir a los muni-
cipios afectados. De hecho, el grupo de 
seguimiento de fenómenos sísmicos 
elaboró 151 informes de lo sucedido. 

Más allá de este trabajo, la experien-
cia de lo ocurrido en Granada permi-
tió a la Junta ofrecer un asesoramien-
to técnico a los municipios afectados. 
El Grupo de Emergencias de Andalu-
cía (GREA) creó un modelo digital uni-
ficado de ficha de daños que permitió 
homogeneizar las peticiones de las lo-
calidades, agilizando los tiempos de 
respuesta en caso de emergencias. Una 
prueba sobre el propio terreno que 
aportó avances de cara al futuro. 

El dispositivo andaluz también se 
centra en la formación de los profe-
sionales y en el trato que ofrecen a los 
afectados. Desde el 112 se ha puesto 
en marcha una línea de atención psi-
cológica a afectados por terremotos, 
a la que también acompañan dos guías 
de actuación –una para niños y otra 
para adultos– de la que se han distri-
buido más de 10.000 ejemplares. Es-
tas medidas de planificación, unidas 
a la difusión por los canales oficiales, 
son las armas con las que Andalucía 
apuesta por hacer más livianas las 
consecuencias que un terremoto pu-
diera provocar sobre el territorio y so-
bre el conjunto de la población.

La Junta aprobó en 2009 un  Plan de 
Emergencia ante Riesgos Sísmicos  y 
realizó dos simulacros en 2021 y 2022 
para adquirir la experiencia con la que 
prevenir los daños de un terremoto

¿Está preparada 
Andalucía para 
un gran seísmo?

Bomberos andaluces participan en las labores de rescate del terremoto de Marruecos  // EFE/FERMÍN CABANILLAS

La Junta de Andalucía y la 
Universidad de Granada  
firmaron un convenio en 
marzo de 2021 para mejorar el 
conocimiento y la gestión del 
riesgo sísmico en la región. De 
hecho, en la propia web de 
Emergencias 112 Andalucía se 
puede descargar un documen-
to de preguntas y respuestas 
sobre los terremotos que 
cuenta con la colaboración del 
ente universitario granadino.  

Este tipo de colaboraciones 
se realizan a través del 
Instituto Andaluz de Geofísi-
ca y Prevención de Desastres 
Sísmicos, entidad pertene-
ciente a la Universidad de 
Granada. Entre sus fines se 
encuentra el ser centro que 
aglutine a grupos de investi-
gación, recursos y medios 
instrumentales para tratar 
estos fenómenos naturales.

Un convenio con  

la Universidad  

de Granada

La zona formada por el 
Golfo de Cádiz, Alborán 
y el Norte de África es la 
más sensible de toda 
España a los terremotos 

Miles de efectivos 
participaron en los dos 
simulacros organizados 
por Andalucía en los 
años 2021 y 2022D
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MARTA CARRASCO 

SEVILLA 

Cuatro son los bailarines y coreógra-
fos seleccionados y del que surgirá el 
nuevo director o directora del Ballet 
Flamenco de Andalucía: Patricia Gue-
rrero, David Coria, Fernando Romero 
y Adrián Galia. Ha sido excluida, pero 
puede aún presentar alegaciones has-
ta el 19 de septiembre la bailaora al-
meriense Anabel Veloso. 

De esta forma, uno de estos artis-
tas estará al frente del Ballet Flamen-
co de Andalucía, cuya directora ante-
rior, Úrsula López, concluyó el contra-
to el pasado mes de junio. El nuevo 
titular sucederá en el cargo a nombres 
como Mario Maya (1994-1996), María 
Pagés (1996-1997), José Antonio (1997-
2003), Cristina Hoyos (2003-2010), Ru-
bén Olmo (2011-2013), Rafaela Carras-
co (2013-2016) y Rafael Estévez (2016-
2018). 

La convocatoria, realizada el pasa-
do 13 de julio por la Agencia Andalu-
za de Instituciones Culturales de la 
Consejería de Turismo, Cultura y De-
porte de la Junta de Andalucía, se re-
solverá tras el período de alegaciones. 
El contrato de esta dirección, que ten-
drá una duración de tres años, pudien-
do prorrogarse por un máximo de un 
año, tiene una remuneración anual de 
61.490 euros brutos anuales.   

Entre los requisitos exigidos para 
esta convocatoria está acreditar expe-
riencia de al menos cinco años en ta-
reas de dirección artística y dirección 
de coreografías. Asimismo, se pedía la 
presentación de un proyecto de di-
rección artística y gestión para el Ba-
llet con un plan de trabajo a desarro-
llar en la producción, distribución, for-
mación y puesta en valor del 
patrimonio y repertorio coreográfico 
de la comunidad andaluza. Y, por úl-
timo, la presentación de un obra iné-
dita y de riguroso estreno con una du-
ración máxima de 90 minutos.  

El nuevo elenco para esta etapa es-
tará compuesto por nueve bailarines, 
más cinco músicos y un maestro re-
petidor. Las audiciones para seleccio-
nar estos artistas serán organizadas 
por la nueva dirección.  

Tras el proceso de selección y bare-
mación de méritos de los candidatos, 
según publica el portal de Transparen-
cia de la Junta de Andalucía, Patricia 
Guerrero y David Coria aparecen con 
tres puntos, y Adrián Galia y Fernan-
do Romero, con dos. El proceso fina-
lizará con la entrevista personal a cada 
uno de ellos por un comité de selec-
ción que podrá declarar la convocato-
ria desierta si ninguna candidatura 
obtiene la puntuación mínima de 6 
puntos.  

De esta forma concluye así un pe-
ríodo bastante inestable de la compa-
ñía institucional que comenzó el pa-
sado mes de noviembre cuando el ba-
llet preparaba una nueva obra, ‘El 
milagro de la vida’, bajo la dirección 
de Úrsula López, continuación de ‘El 
maleficio de la mariposa’, y que tenía 
que haberse estrenado en el Festival 
Lorca y Granada este pasado verano.  

Se da la circunstancia que de los 
cuatro bailarines que optan a la direc-
ción del ballet, tres de ellos han traba-
jado ya en la compañía institucional 
en distintas etapas: Patricia Guerrero 
y David Coria a las órdenes de Rubén 
Olmo y Rafaela Carrasco, respectiva-
mente, y Fernando Romero en la pri-
mera época de esta agrupación junto 
a María Pagés y luego con José Anto-
nio.  

Patricia Guerre-
ro (Granada 
1990), es Premio 
Nacional de Dan-
za 2021. Estudió 
en el Centro de Es-
tudios Flamen-

cos que dirigía Mario Maya. 
En 2013 estrenó su obra ‘La-
tidos del agua’ y en 2016 pre-
sentó ‘Pórtico’, al que siguió 
ese mismo año ‘Catedral’ en 
la XIX Bienal de Sevilla. Da-
vid Coria (Sevilla, 1983) se 
forma con maestros como 
José Granero, Aída Gómez, 
José Antonio, Eva Yerbabue-
na, y fue integrante del Ta-
ller Flamenco de la Compa-
ñía Andaluza de Danza bajo 
la dirección de José Anto-
nio. Fernando Romero (Éci-
ja, 1969), fue el primer bai-
laor flamenco en recibir el 
prestigioso Premio Benois 
de la Danza en 2011 en el 
teatro Bolshoi. Fue adjunto 
de dirección, coreógrafo, 
maestro de flamenco y ar-
tista invitado del Ballet Na-
cional de España desde el 
año 2004 al 2009. Por su 

pasrte, Adrián Galia (Buenos Aires, 
1965) vive en España desde los 13 años. 
Se formó en la Escuela del Ballet Na-
cional de España y es hijo de la bailao-
ra La China. Formó parte de la cante-
ra del Nacional, de la que surgieron An-
tonio Canales o Joaquín Cortés. 

Cuatro candidatos 
para la dirección  
del Ballet Flamenco 
de Andalucía

∑ Patricia Guerrero, 
David Coria, Fernando 
Romero y Adrián Galia 
son los bailarines 
seleccionados

IS
A

B
E

L
 B

. P
E

R
M

U
Y

J.M
.S

E
R

R
A

N
O

TRES ARTISTAS 
ANDALUCES, CANDIDATOS 
Arriba la bailaora granadina Patricia 

Guerro. Debajo, el sevillano David 

Coria. Sobre estas líneas, el bailaor 

Adrián Galia, y a la izquierda el 

ecijano Fernando Romero.

El nuevo director tendría 
un contrato de tres años, 
prorrogable un año más, 
con unos emolumentos de 
61.490 euros brutos

J.M. SERRANO

ABC
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MARIANO ALONSO / GREGORIA CARO  

MADRID  

H
asta ayer mismo, la palabra 
amnistía era tabú para los 
dirigentes del PSOE y de la 
parte socialista del Gobier-

no. Ninguno de ellos la pronunciaba, 
en un ejercicio de disciplina argumen-
tal que les ha obligado a esforzadas 
contorsiones dialécticas a lo largo de 
las últimas semanas, sobre todo a quie-
nes, como la portavoz del Gobierno, 
Isabel Rodríguez, se han enfrentado 
con frecuencia a preguntas sobre la 
principal exigencia que los indepen-
dentistas catalanes, y muy singular-
mente el prófugo Carles Puigdemont, 
ponen sobre la mesa para una even-
tual investidura de Pedro Sánchez.  

Pero ayer ese tabú lo rompió un 
miembro del Ejecutivo en funciones y 
veterano dirigente socialista. Y no uno 
cualquiera, menos tratándose de Ca-
taluña. Sino el mismísimo Miquel Ice-
ta, ahora ministro de Cultura y Depor-
tes, pero sobre todo exlíder del PSC y 
como tal persona con indudable ‘auc-
toritas’ en todo lo concerniente a las 
relaciones con los nacionalistas, tam-
bién para el propio Sánchez.  

Baste recordar que Iceta fue el pri-
mero en hablar de los indultos a los 
condenados por el ‘procés’, una medi-
da de gracia que luego se hizo realidad 
en 2021. Iceta no tuvo reparos en men-
cionar la palabra amnistía, pero no para 
abrir la puerta a ese olvido legal de los 
delitos cometidos en 2017 por Puigde-
mont y otros dirigentes separatistas 
por la organización del 1-O, sino para 
entornarla. «La amnistía tiende a ser 
un intento de volver a empezar. No tie-
ne sentido volver a empezar para re-
petir haciendo lo mismo», sentenció, 
en unas declaraciones ante los medios 
donde dio cumplida réplica al mensa-
je publicado el domingo en redes por 
Puigdemont, en el que dejaba claro que 
Junts per Catalunya no es quien nece-
sita votos para una investidura y, po-
niendo un símil financiero, le recordó 
a los socialistas que con el banco se 

puede negociar tanto un periodo de ca-
rencia como el porcentaje exacto de 
los tipos de interés, pero no el derecho 
de la entidad a cobrarlos. «Vamos, si 
es que quieres que te den el crédito, 
está claro», concluía de manera indu-
bitada su aviso a navegantes. Iceta, en 
tono severo, le lanzó una andanada al 
expresidente catalán, con quien tanto 
debatió en el Parlament en los días más 
calientes de 2017: «Él también necesi-
ta un poco de ayuda».        

Menor optimismo 
Las palabras del titular de Cultura en 
funciones, quien como se ha dicho sue-
le abrir caminos en el socialismo, se 
produjeron en Barcelona el mismo día 
que visitó la Ciudad Condal el minis-
tro de la Presidencia, Félix Bolaños, 
hombre fuerte del Gobierno, quien en 
tono algo más tibio afirmó que «las 
claves de cualquier acuerdo» pasan 
por «superar la tensión insoportable 
del año 2017». El viraje discursivo del 
Gobierno no es baladí ni casual y res-
ponde a la creciente presión tanto de 
la vieja guardia, singularmente del ex-
presidente Felipe González, como de 
distintos dirigentes territoriales.  

Unos y otros coinciden, según los 
testimonios que ha recogido ABC, en 
que en todo caso la amnistía –cuyo en-
caje constitucional ponen en solfa una 
mayoría de juristas y magistrados emé-
ritos del Tribunal Constitucional (TC), 
como daba cuenta ayer este periódi-
co– no podría entregarse, y ni siquie-

ra ofrecerse, a cambio de nada. Y sí, al 
menos, como contrapartida a un com-
promiso de retractarse. González, que 
mañana mismo volverá a hablar en 
público presentando junto a Alfonso 
Guerra el último libro del exvicepre-
sidente, en un acto en el Ateneo de Ma-
drid sobre el que ya hay gran expecta-
ción, lo dejó claro en una entrevista en 
Onda Cero el pasado día 5, cuando pi-
dió que por lo menos se «forzase» al-
guna declaración de los independen-
tistas para no volver a las andadas.  

Es lo mismo que le reclaman a Fe-
rraz y Moncloa importantes barones 
territoriales, que se ven ante el abis-
mo de tener que tragar un sapo de muy 
difícil digestión para sus respectivos 
electorados. Pero incluso es lo que asu-
men ya en los cuarteles generales del 
PSOE y del Gobierno. 

Desde hace días, como se dio cuen-
ta en estas páginas, se advertía de la 
dificultad de satisfacer las demandas 
de Puigdemont, y más allá de eso sus 
plazos, pues el político fugado de Es-
paña pidió hace dos semanas desde 
Bruselas una ley de amnistía que es-
tuviera lista para el eventual debate 
de investidura de Sánchez, que los so-
cialistas han barajado entre octubre y 
noviembre, cuando se cumpliría la fe-
cha límite, rebasada la cuál se produ-
ciría la disolución automática de las 
Cortes Generales para repetir eleccio-
nes el 14 de enero del próximo año. 

Sumar elabora la ley 
No obstante, es un equipo de 20 juris-
tas «expertos» de Sumar los que están 
redactando el borrador de esa ley de 
amnistía que después negociarán con 
el PSOE. Este grupo, del que no se sabe 
más que el número de sus integrantes, 
está coordinado por el hombre de Yo-
landa Díaz para bregar con el indepen-
dentismo catalán, el dirigente de los 
comunes Jaume Asens, quien inició las 
primeras conversaciones con Puigde-
mont. El texto no llegará antes de la in-
vestidura de Sánchez. 

Ayer, en un ejercicio de equilibris-
mo para no enfadar a Junts, el porta-
voz de Sumar, Ernest Urtasun, se ma-
nifestó en contra de la vía unilateral, 
pero evitó aclarar si el rechazo a la mis-
ma debe estar recogido de forma ex-
plícita en la ley que están elaborando 
y si debe ser ratificado por los indepen-
dentistas. Hasta en cuatro ocasiones 
se le preguntó por este asunto concre-
to a Urtasun y no lo pudo aclarar. Otras 
voces en Sumar ven más factible una 
declaración política externa a la ley. No 
quieren revolver a los independentis-

tas planteando esto como una línea 
roja, aunque aseguran que están tra-
bajando en evitar un ‘procés’ 2.0. El 
portavoz de Sumar explicó que las pa-
labras de la vicepresidenta diciendo 
que no hay lugar a la unilateralidad en 
‘La Vanguardia’ son una «reflexión po-
lítica» y que a fin de cuentas, y esto es 
la idea fuerza que trasladan desde Su-
mar, en el momento en el que Junts 
acepta sentarse a negociar eso ya de 
por sí es abandonar la unilateralidad.  

«Cuando uno anda por el carril del 
diálogo y el acuerdo, pues no anda por 
el carril de la unilateralidad, yo creo 
que eso está claro», explicó Urtasun. 
Además, el portavoz de Sumar quiere 
que este diálogo se abra a la sociedad 
civil, sindicatos y empresarios para que 
también participen en la elaboración 
de la ley de amnistía. Aunque el presi-
dente de la CEOE, Antonio Garamen-
di, ya se posicionó ayer en contra.  

En Sumar hay quien considera que 
la advertencia de Puigdemont iba más 
dirigida a Sánchez. De hecho, pregun-
tado por una valoración del tuit, Urta-
sun dijo que «el tono del diálogo con 
Junts es constructivo y las negociacio-
nes se están dando de forma muy di-
námica». Todo mensajes conciliadores 
hacia el socio.  

La presión interna obliga 
a Moncloa a endurecer   
el tono con Puigdemont

∑ Sumar no aclara si la ley en la que 
trabaja exige a Junts una renuncia 
explícita a una nueva vía unilateral  

∑ Iceta contesta al prófugo y asegura 
que la amnistía no tendría sentido      
si es «para repetir lo mismo»  

Félix Bolaños, a la derecha, durante 

su visita de ayer a Barcelona  // EFE

Felipe González ya           
pidió hace semanas           
que al menos se forzase          
a los independentistas            
a retractarse 

El optimismo de  
los socialistas en verano             
se empieza a erosionar  
tras las últimas palabras 
del expresidente fugado 
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El optimismo inicial del verano 

en las filas socialistas, cuando se 

consideraba que la precaria situa-

ción de Junts, después de haber per-

dido un buen número de apoyos el 

23J, le forzaría a respaldar la inves-

tidura ha dejado paso a un tono más 

escéptico sobre la misma, si bien en 

público Sánchez sigue insuflando 

moral a sus tropas, como hizo el pa-

sado domingo en un mitin en La Co-

ruña antes de partir a Nueva York, 
donde asiste a la Asamblea General 

de la ONU. Allí dio por descontada 

su investidura sin mencionar la am-

nistía, justo antes del mensaje de 

marras de Puigdemont. 

Por si el ambiente no estuviera 

lo suficientemente enrarecido, ayer 

el líder de Junts en el Ayuntamien-

to de Barcelona, Xavier Trias –al 

que en junio los socialistas le arre-

bataron el bastón de mando con el 

apoyo del PP– acusó al PSOE de es-

tar detrás del 23F. Bolaños le espe-

tó que sus palabras, que reviven 

una vieja teoría, «no tienen ningu-

na base histórica ni fáctica», pero 

mostró su «respeto» por el dirigen-

te de Junts y algo más contunden-

te fue Iceta, que no dudó en califi-

car como «una verdadera infamia» 

esta acusación. 
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E. MONTAÑÉS 

A
l apagar la pantalla después 

de los cinco comités de crisis 

celebrados por vía telemáti-

ca por el Ministerio de Igual-

dad –motivados por la alta concentra-
ción de asesinatos machistas en poco 

tiempo–, algunas de las conclusiones 

del departamento de Irene Montero 

han sido que el entorno de las víctimas 

no se está involucrando suficiente en 

denunciar lo que ven, o que la baja edad 

de las víctimas y agresores podría ha-

cer pensar que los discursos negacio-

nistas les estaban influyendo; o, ahon-

dando en esto mismo, que ciertos men-

sajes están disuadiendo a las víctimas 

de pedir ayuda. Pero, obligadas a con-

vocar a primeros de octubre el sexto 

de esos comités para analizar por qué 

el balance de 2023 es tan malo (17 víc-

timas más que a estas alturas de 2022 

y a solo dos asesinatos de los 49 que 

hubo en todo el año pasado), las diri-

gentes de Igualdad han terminado por 

reconocer que las cifras que arroja la 

violencia de género «son muy lamen-

tables para el Gobierno».    

Sorprendió, por inusual, el ejercicio 

de autocrítica al que llegó ayer en su 

comparecencia institucional la delega-

da del Gobierno contra la Violencia de 

Género, la juez Victoria Rosell, aunque 
a continuación disparó en cierta medi-

da contra otros eslabones de la cadena 

que pueden hacer mejor las cosas, a su 

juicio, entre ellos el Poder Judicial.  

Rosell puso en valor que el presu-

puesto actual para luchar contra la vio-

lencia machista es el doble que al ini-

ciar el pacto de Estado suscrito por par-

tidos de la izquierda y de la derecha. 

Con ese dinero –y también con fondos 

europeos– se han aumentado los dis-

positivos de geolocalización del agre-

sor hasta 4.000 (hay mil pulseras pro-

tectoras más que el año pasado), pero 

la delegada del Gobierno cree que los 

jueces debieran esmerarse en activar 

más pulseras y utilizarlas mejor. Solo 

la orden de un magistrado –repitió– 

provoca que a una mujer se la proteja 

con uno de esos dispositivos –«que es-

tán a disposición de los jueces por par-

te del Ministerio de Igualdad»– y ase-

guró que «ninguna de las mujeres que 

lleva estos dispositivos ha sido asesi-

nada». En cambio, las llamadas «zo-

nas de exclusión fijas o móviles» para 

geolocalizar el agresor y comprobar si 

está quebrantando o no la orden de ale-

jamiento se están usando con deficien-

cias: «Si se amplían las zonas fijas, que 

son los lugares por donde la mujer y 

sus hijos acuden cada día, se persegui-

ría mejor al agresor, se le molesta más 

que con las zonas móviles y se prote-

ge mejor a la mujer», consideró la alto 

cargo de Igualdad. Quien tiene que re-

ordenar esas zonas son también los 

jueces. 

El doble de presupuesto 
En Igualdad, dijo la delegada, se desti-

nan más recursos, incluso fondos eu-

ropeos, pero la sangría no cesa. En sep-

tiembre se contabilizan siete asesina-

tos en solo 18 días, después de que ayer 

se confirmasen los últimos tres críme-

nes, acaecidos en Orihuela (Alicante), 

Castellón de la Plana y Cieza (Murcia); 

y el balance provisional del año eleva a 

47 las asesinadas. Son 1.231 desde 2003 

y dejan 423 huérfanos menores (desde 

que comenzase el recuento en 2013).  

Para expertos como el exdelegado 

del Gobierno contra la Violencia de Gé-

nero Miguel Lorente, el problema es 

«estructural», y también de identifica-

ción de los agresores; esto es, si sienten 

que se baja la guardia contra ellos con 

mensajes negacionistas dan rienda suel-

ta a sus intenciones. A esta línea se abo-

nó Rosell, quien trató de excusar el re-

cuento negro de este año en la llegada 
del negacionismo y sus discursos «muy 

peligrosos» a ciertos parlamentos au-

tonómicos y municipios; porque si la 

mujer siente que las instituciones no 

la van a respaldar, denuncian menos, 

sienten más desconfianza, reiteró. «Es 

difícil transmitirles tranquilidad si hay 

otro sector de la sociedad que dice que 

la violencia de género no existe». Los 

mensajes negacionistas, incidió, reman 

a favor de la violencia machista. 

No obstante, Rosell asumió que son 

cifras malas y que tras una tendencia 

a la baja de los últimos tres ejercicios 

no van a poder alcanzar el ‘hito’ de una 

legislatura con menos feminicidios que 

la anterior. Poco después justificó que 

Suben a 47 las víctimas de 
violencia de género, dos 
menos que en todo 2022

∑ La delegada Victoria Rosell reconoce 
por primera vez que las cifras son 
«muy lamentables para este Gobierno»  

∑ Adelanta la convocatoria del sexto 
comité de crisis tras las siete muertes 
concentradas en 18 días de septiembre

202320222021202020192018201720162015201420132012201120102009200820072006200520042003

Mujeres víctimasmortales por violencia de género amanos de sus parejas o exparejas

Fuente:Delegación del Gobierno contra la Violencia de Género ABC

Total 1.231 A 11 de septiembre A 18 de septiembreTotal año
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La delegada del Gobierno contra  

la Violencia de Género, ayer  // EP

Igualdad justifica que ahora 
se destina el doble de 
presupuesto y hay mil 
pulseras más de control de 
agresores que el año pasadoD
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están lejos de los peores años, como

2007, cuando a estas alturas había

56 mujeres en el cementerio por obra

de sus parejas o exparejas.  

De las últimas tres mujeres ase-

sinadas  –una británica de 80 años

en Orihuela, Alicante, sin hijos; otra

mujer de 51 años sin descendencia

en Castellón; y una marroquí de 35

años en Cieza (Murcia), que deja una

hija menor de edad huérfana–, solo

la última había denunciado, pero es

un caso flagrante de un sistema al

que se le abren las costuras. Denun-

ció tres veces a su expareja, un hom-

bre de 40 años de la misma naciona-

lidad, y el juzgado de Violencia de

Género de Cieza había establecido

en 2019 una orden de protección e

impuesto al detenido (ya en prisión)

la prohibición de acercamiento y co-

municación. En agosto de 2022, ella

formuló una nueva denuncia por

quebrantamiento de la medida cau-

telar, se abrió un segundo procedi-

miento y se ordenó la busca y cap-

tura del agresor al no comparecer en

el juzgado. El hombre fue condena-

do en mayo de 2023 a diez meses de

prisión y la orden de alejamiento es-

taba en vigor cuando acabó con la

vida de su ex. Su cadáver fue encon-

trado el pasado sábado en un pozo.

Conocidos de las víctimas 

Por otra parte, la delegada repasó los

feminicidios cometidos por hombres

contra mujeres sin que medie ningu-

na relación amorosa. En el primer se-

mestre del año murieron 13 mujeres:

el cien por cien de los asesinos eran

conocidos de la víctima y un 61,5%

de ellos era de su propia familia. Com-

parados con los 22 del mismo perio-

do de 2022, supone un 40,9% menos.

La mayoría de las víctimas tenían

más de 51 años y solo en un caso cons-

taba denuncia contra el criminal. En

tres de los 13 casos ellas estaban ejer-

ciendo la prostitución, dos fueron

asesinadas en sus pisos y la tercera

en el del cliente; otros dos casos fue-

ron feminicidios sociales (en uno, el

asesino fue su compañero de piso).

A fecha 31 de diciembre, cada 
provincia debe contar con un 
centro de asistencia a las 
víctimas de violencias machis-
tas que permanezca abierto las
24 horas del día y dé cobertura 
a todas las mujeres que se 
acerquen hasta ellos. Victoria 
Rosell dijo ayer que solo conoce
la existencia de dos, el de 
Cantabria y el de Navarra. De 
su operatividad y de resolver 
los problemas que tienen las 
autonomías para gestionarlos 
se encargan «dos personas 
contratadas por Igualdad con 
fondos europeos». Rosell dijo 
ignorar el estado en que están 
los otros 48 centros. 

«De 50 centros de 
asistencia 24 
horas, sé de dos»
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